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Мы будем верны закону любви 
и справедливости

Во имя Отца и Сына и 
Святого Духа!

Всех вас, дорогие владыки, 
отцы, братья и сестры, сер-
дечно поздравляю с сегод-
няшним воскресным днем, 
с Прощеным воскресеньем, с 
последним воскресным днем 
перед началом поприща 
Святой Четыредесятницы - 
Великого поста!

Великий пост именуется 
многими подвижниками 
благочестия как весна духов-
ная. Он совпадает с весной 
физической и одновременно 
воспринимается сознанием 
Церкви как весна духовная. 
А что такое весна? Весна 
- это возрождение жизни, 
это обновление, это новые 
силы. Мы знаем, что именно 
весной мощный сок про-
бивается на высоту десять, 
двадцать, сто метров, оживо-
творяя дерево. Это действи-
тельно удивительное Божие 
чудо, чудо жизни. Весна - это 
возрождение жизни, это не-
кий великий символ жизни. 
И потому главным весенним 
праздником является Пасха 
Господня - тоже признак, 
знак, символ вечной жизни. 
И мы верим, что это так, а 
это значит, что вся христи-
анская вера, которую мы с 
вами разделяем, - это вера, 
которая утверждает жизнь, 
которая против смерти, про-
тив разрушения, которая 
утверждает необходимость 
следовать Божественным 
законам, для того чтобы 
жить, для того чтобы не по-
гибнуть ни в этом мире, ни в 
мире будущем. Но мы знаем, 
что нынешняя весна омра-
чена тяжкими событиями, 
связанными с ухудшением 
политической ситуации 
на Донбассе, практически 
началом боевых действий. 
Мне бы хотелось сказать на 
эту тему.

В о с е м ь  л е т  и д у т  п о -
пытки уничтожить то, что 
существует на Донбассе. 
А на Донбассе существует 

принципиальное неприя-
тие так называемых цен-
ностей, которые сегодня 
предлагаются теми, кто пре-
тендует на мировую власть. 
Сегодня есть такой тест на 
лояльность этой власти, 
некий пропуск в тот «счаст-
ливый» мир избыточного 
потребления, мир видимой 
«свободы». А знаете, что это 
за тест? Тест очень простой 
и одновременно ужасный - 
это гей-парад. Требования 
ко многим провести гей-
парад и являются тестом на 
лояльность тому самому мо-
гущественному миру; и мы 
знаем, что если люди или 
страны отвергают эти тре-
бования, то они не входят в 
тот мир, они становятся для 
него чужими.

Но мы же знаем, что та-
кое этот грех, который про-
пагандируется посредством 

6 марта в Прощеное воскресенье перед началом Великого поста Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл совершил Божественную 
литургию в Храме Христа Спасителя в Москве. По окончании Богослужения 
Предстоятель Русской Православной Церкви произнес проповедь.

так называемых маршей 
достоинства. Это грех, ко-
торый осужден Словом 
Божиим - и Ветхим, и Новым 
Заветом. Причем Господь, 
осуждая грех, не осуждает 
грешника. Он только при-
зывает его к покаянию, но 
никак не к тому, чтобы че-
рез грешного человека и его 
поведение грех становился 
жизненным стандартом, 
вариацией человеческого 
поведения - уважаемой и 
допустимой.

Если человечество призна-
ет, что грех не есть наруше-
ние Божиего закона, если 
человечество согласится с 
тем, что грех - это один из ва-
риантов человеческого пове-
дения, то на этом закончится 
человеческая цивилизация. 
А гей-парады и призваны 
продемонстрировать, что 
грех - это одна из вариаций 

человеческого поведения. 
Вот почему для того, чтобы 
войти в клуб тех стран, не-
обходимо обязательно про-
вести гей-парад. Не сделать 
политическое заявление 
«мы с вами», не подписать 
какие-то соглашения, а про-
вести гей-парад. И мы знаем, 
как люди сопротивляются 
этим требованиям и как это 
сопротивление подавляется 
силой. Значит, речь идет о 
том, чтобы силой навязать 
грех, осуждаемый Божиим 
законом, а значит, силой 
навязать людям отрицание 
Бога и Его правды.

Поэтому то, что сегодня 
происходит в сфере между-
народных отношений, име-
ет не только политическое 
значение. Речь идет о чем-то 
другом и куда более важном, 
чем политика. Речь идет о 
человеческом спасении, о 
том, где окажется челове-
чество, по какую сторону от 
Бога Спасителя, приходяще-
го в мир как Судия и Мздо-
воздатель, - по правую или 
по левую. Сегодня многие 
по слабости, по глупости, по 
незнанию, а чаще всего по 
нежеланию сопротивляться 
идут туда, на левую сторону. 
И все то, что связано с оправ-
данием греха, осужденного 
Библией, и является сегодня 
тестом на нашу верность 
Господу, на нашу способ-
ность исповедовать веру в 
Спасителя нашего.

Все то, что я говорю, имеет 
не просто какое-то теорети-
ческое значение и не только 
духовный смысл. Вокруг 
этой темы сегодня идет ре-
альное противостояние. Кто 
нападает сегодня на Украи-
ну, где восемь лет идет по-
давление и истребление 
людей в Донбассе; восемь 
лет страданий, и весь мир 
молчит - что это означает? 
Но мы-то знаем, что наши 
братья и сестры реально 
страдают; более того, могут 
пострадать за свою верность 
Церкви. И поэтому сегод-
ня, в Прощеное воскресе-
нье, я, с одной стороны, как 
пастырь ваш, призываю 
всех к прощению грехов и 
обид, в том числе там, где 
сделать это очень тяже-
ло, там, где люди воюют 
друг с другом. Но прощение 

без справедливости есть 
капитуляция и слабость. 
Поэтому прощение должно 
сопровождаться непремен-
ным сохранением за собой 
права стоять на стороне све-
та, на стороне Божией прав-
ды, на стороне Божествен-
ных заповедей, на стороне 
того, что открывает нам 
свет Христов, Его Слово, Его 
Евангелие, Его величайшие 
заветы, данные роду челове-
ческому.

Все сказанное свидетель-
ствует о том, что мы вступи-
ли в борьбу, которая имеет 
не физическое, а метафизи-
ческое значение. Знаю, как, 
к сожалению, православные 
люди, верующие, избирая в 
этой ситуации путь наимень-
шего сопротивления, не раз-
мышляют о всем том, о чем 
мы сегодня с вами размыш-
ляем, а идут покорно по 
тому пути, который им ука-
зывают сильные мира сего. 
Мы никого не осуждаем, 
мы никого не приглашаем 
взойти на крест, мы просто 
самим себе говорим: мы бу-
дем верны слову Божиему, 
мы будем верны Его закону, 
мы будем верны закону люб-
ви и справедливости, и если 
будем видеть нарушения 
этого закона, то никогда не 
смиримся с теми, кто этот за-
кон разрушает, стирая грань 
между святостью и грехом, а 
тем более с теми, кто пропа-
гандирует грех как образец 
или как одну из моделей 
человеческого поведения.

Сегодня наши братья на 
Донбассе, православные 
люди, несомненно, страда-
ют, и мы не можем не быть 
с ними - в первую очередь в 
молитве. Нужно молиться, 
чтобы Господь помог им со-
хранить веру Православную, 
не поддаться искушениям 
и соблазнам. Одновремен-
но мы должны молиться о 
том, чтобы как можно бы-
стрее наступил мир, чтобы 
перестала литься кровь на-
ших братьев и сестер, чтобы 
Господь приклонил милость 
Свою к многострадальной 
Донбасской земле, восемь 
лет несущей на себе эту 
скорбную печать, порождае-
мую человеческим грехом и 
ненавистью.
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Мы будем верны закону любви 
и справедливости

Входя в поприще Великого по-
ста, постараемся простить всех. Что 
такое прощение? Если вы просите 
прощения у человека, преступив-
шего закон или сделавшего вам 
что-то злое и несправедливое, вы 
тем самым не оправдываете его по-
ведение, а просто перестаете этого 
человека ненавидеть. Он перестает 
быть вашим врагом, а значит, сво-
им прощением вы предаете его на 
суд Божий. Вот подлинный смысл 
прощения друг другу наших гре-
хов и ошибок. Мы прощаем, мы 
отказываемся от ненависти и зло-
памятства, но мы же не можем там, 
на небесах, вычеркнуть человече-
скую неправду; поэтому мы своим 
прощением предаем обидчиков сво-
их в руки Божии, чтобы над ними 
совершились и суд, и милосердие 
Божие. Чтобы наше христианское 
отношение к человеческим грехам, 
заблуждениям и обидам не было 
причиной их гибели, но чтобы спра-
ведливый суд Божий совершился 
над всеми, в том числе над теми, кто 
принимает на себя тяжелейшую от-
ветственность, расширяя пропасть 
между братьями, наполняя ее нена-
вистью, злобой и смертью.

Пусть Господь милосердный со-
вершит Свой праведный суд над 
всеми нами. А чтобы в результате 
этого суда нам не встать по ле-
вую сторону от пришедшего в мир 
Спасителя, мы должны каяться в 
своих собственных грехах. Подойти 
к своей жизни с очень глубоким и 
безпристрастным анализом, самих 

себя спросить, что хорошо, а что пло-
хо, и ни в коем случае не оправды-
вать себя, мол, я поссорился с тем-то 
или с той-то, потому что они были 
неправы. Это ложный аргумент, 
это неправильный подход. Нуж-
но всегда спросить пред Богом: 
Господи, а что я сделал неправиль-
но? И если Господь поможет осоз-
нать нам свою собственную неправ-
ду, то раскаяться в этой неправде.

Именно сегодня, в Прощеное 
воскресенье, мы должны совершить 
этот подвиг самоотречения от своих 
собственных грехов и своей неправ-
ды, подвиг предания себя в руки 
Божии и самый главный подвиг - 
прощение тех, кто нам нанес обиду.

Да поможет нам всем Господь так 
пройти дни Святой Четыредесятни-
цы, чтобы достойно войти в радость 
Светлого Христова Воскресения. 
И будем молиться, чтобы все те, кто 
сегодня сражается, кто проливает 
кровь, кто страдает, также вошли 
в эту радость Воскресения в мире 
и спокойствии. Потому что какая 
же будет радость, если одни в мире, 
а другие во власти зла и в скорби 
междоусобной брани?

Да поможет нам всем Господь 
именно так, а не иначе войти в 
поприще Святого Великого поста, 
дабы душу свою спасти и содейство-
вать умножению добра в нашем гре-
ховном и часто страшно заблужда-
ющемся мире, чтобы правда Божия 
царствовала и господствовала и вела 
за собой род человеческий. Аминь.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси.
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3 марта Управляющий делами Московской Патриархии Митрополит 
Воскресенский Дионисий направил циркулярное письмо всем епархиаль-
ным Преосвященным в связи с происходящими событиями. Вместе с 
этим письмом был направлен для Богослужебного использования одоб-
ренный Святейшим Патриархом Московским и всея Руси Кириллом 
текст молитвы о восстановлении мира. Эта молитва, как говорится 
в циркулярном письме, предназначена «для чтения по сугубой ектении 
за Божественной литургией. Предлагается при произнесении данной 
молитвы опускать иные, ранее возносившиеся по сугубой ектении 
нарочитые молитвы. Также предлагается опускать ранее возносившиеся 
иные нарочитые прошения на сугубой ектении.

В будни Великого поста направляемая молитва может быть возноси-
ма в дни совершения Литургии Преждеосвященных Даров - после сугубой 
ектении, а в иные дни - после утреннего или вечернего Богослужения».

Ìîëèòâà î âîññòàíîâëåíèè ìèðà
Âëàäûêî Ìíîãîìèëîñòèâå Ãîñïîäè, Èèñóñå Õðèñòå, Áîæå íàø, ìîëèòâàìè 

Âñåïðå÷èñòûÿ Âëàäû÷èöû íàøåÿ Áîãîðîäèöû è Ïðèñíîäåâû Ìàðèè, ñâÿòûõ 
ðàâíîàïîñòîëüíûõ âåëèêîãî êíÿçÿ Âëàäèìèðà è âåëèêèÿ êíÿãèíè Îëüãè, ñâÿòûõ 
Íîâîìó÷åíèêîâ è èñïîâåäíèêîâ Öåðêâè íàøåÿ, ïðåïîäîáíûõ è áîãîíîñíûõ îòåö 
íàøèõ Àíòîíèÿ è Ôåîäîñèÿ, Êèåâî-Ïå÷åðñêèõ ÷óäîòâîðöåâ, Ñåðãèÿ, èãóìåíà 
Ðàäîíåæñêîãî, Èîâà Ïî÷àåâñêîãî, Ñåðàôèìà Ñàðîâñêîãî è âñåõ ñâÿòûõ, áëàãî-
ïðèÿòíó ñîòâîðè ìîëèòâó íàøó î Öåðêâè è î âñåõ ëþäåõ Òâîèõ.

Îò åäèíûÿ êóïåëè Êðåùåíèÿ, åæå ïðè ñâÿòåì êíÿçå Âëàäèìèðå, ìû, ÷àäà Òâîè, 
áëàãîäàòü âîñïðèÿõîì, - äóõ áðàòîëþáèÿ è ìèðà â ñåðäöàõ íàøèõ íàâåêè óòâåðäè!

Èíîïëåìåííûì æå ÿçûêîì, áðàíè õîòÿùèì è íà Ñâÿòóþ Ðóñü îïîë÷àþùèìñÿ, - 
çàïðåòè è çàìûñëû èõ íèñïðîâåðãíè.

Áëàãîäàòèþ Òâîåþ âëàñòü ïðåäåðæàùèõ êî âñÿêîìó áëàãó íàñòàâè, âîèíîâ - â 
çàïîâåäÿõ Òâîèõ óòâåðäè, ëèøåííûÿ êðîâà - â äîìû ââåäè, ãîëîäíûÿ - íàïèòàé, 
íåäóãóþùàÿ è ñòðàæäóùàÿ - óêðåïè è èñöåëè, â ñìÿòåíèè è ïå÷àëè ñóùèì - íàäåæäó 
áëàãóþ è óòåøåíèå ïîäàæäü, íà áðàíè óáèåííûì - ïðîùåíèå ãðåõîâ è áëàæåííîå 
óïîêîåíèå ñîòâîðè.

Èñïîëíè íàñ ÿæå â Òÿ âåðû, íàäåæäû è ëþáâå, ÿêî äà âî âñåõ ñòðàíàõ íàøèõ 
åäèíåìè óñòû è åäèíåì ñåðäöåì èñïîâåìûñÿ Òåáå, Ãîñïîäó è Ñïàñèòåëþ íàøåìó 
Èèñóñó Õðèñòó, ñî Áåçíà÷àëüíûì Òâîèì Îòöåì, Ïðåñâÿòûì Áëàãèì è Æèâîòâîðÿ-
ùèì Òâîèì Äóõîì âî âåêè âåêîâ. Àìèíü.

Подписка на Православную газету «Бла-
говест» и журнал «Лампада» принимается 
во всех отделениях связи России с любого 

месяца. Подписной индекс Православной газеты «Благовест» в каталоге 
«Почта России» - П6315, журнала «Лампада» - П6317. 

Оформить подписку на наши издания можно по интернету на сайте 
Почты России podpiska.pochta.ru. Подписные индексы те же - П6315 
и П6317.  

Наши издания выходят по благословению Митрополита Са-
марского и Новокуйбышевского Сергия. Имеют гриф «Одобрено 
Синодальным информационным отделом Русской Православной Церкви».

Вы можете оформить подписку на наши издания по низким ценам 
в Православном магазине на улице Пушкина по адресу: г. Самара, 
ул. Пушкина, д. 272. Тел. (846) 221-09-07 или 8-903-301-09-07. 
И на лотке с церковной утварью в самарском универсаме № 3 по адресу: 
ул. Революционная, д. 133. 

По всем вопросам подписки обращайтесь по телефону редакции 
(846) 932-78-06.
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Встречаем светлый праздник Пасхи!
С 7 по 12 апреля в крупнейшем выставочном центре города Сочи, в 

Гранд-отеле «Жемчужина», состоится Православная выставка-ярмарка 
«Пасхальные традиции». Выставка пройдет по благословению Епископа 
Сочинского и Туапсинского Германа. 

Организатор выставки компания «СОУД» - Сочинские выставки», при 
поддержке Торгово-промышленной палаты Краснодарского края, Адми-
нистрации города Сочи и Торгово-промышленной палаты города Сочи.

Каждая Православная выставка-ярмарка в Сочи - это большое событие 
в духовной жизни нашего края. Праздник Пасхи - главный праздник 
церковного календаря. Ярмарка «Пасхальные традиции» проводится на-
кануне празднования Пасхи Христовой, она проводится для облегчения 
подготовки к празднованию. В одном месте можно будет заказать требы, 
приобрести церковную утварь, иконы, постные продукты и продукты к 
пасхальному столу, - всё для выпечки куличей и покраски яиц, пасхальные 
салфетки, свечи, мед, корзинки для освящения, лечебные монастырские 
мази и настойки. Вы сможете приложиться к православным святыням, 
приобрести духовные книги, изделия народных мастеров. В программе 
выставки - беседы со священниками, культурные мероприятия.

Открытие выставки традиционно будет сопровождаться торжественным 
молебном. На мероприятие съедутся около восьмидесяти монастырей и 
храмов с разных уголков России и Беларуси, с собой они привезут чтимые 
храмовые и монастырские святыни. Духовно-просветительская и концерт-
ная программы выставки также будут очень насыщенны.

Мы работаем в строгом соответствии с рекомендациями Роскомнадзора 
по проведению профилактических мероприятий по предупреждению 
распространения COVID-19 при осуществлении выставочной деятельности. 
Посещение мероприятия строго в масках и перчатках с соблюдением со-
циальной дистанции. Берегите себя и своих близких!

Часы работы выставки: 7-11 апреля с 10:00 до 18:00. 12 апреля с 10:00 
до 17:00. Вход свободный! 

Торжественная церемония открытия выставки состоится 7 апре-
ля в 11:00. Подробную информацию о выставке вы найдете на сайте 
www.soud.ru. 

Наш адрес: Гранд-отель «Жемчужина», г. Сочи, ул. Черномор-
ская, 3. Тел. 8 (862) 262-26-93; эл. почта: sochi@soud.ru.

Пресс-служба ООО «СОУД» - Сочинские выставки».

Приглашаем в Православный магазин
Православную газету «Благовест» и журнал «Лампада» 
можно приобрести в Православном магазине на улице 
Пушкина в Самаре. Всегда в продаже миро от мощей 
Святителя Николая (г. Бари, Италия), оливковое мас-
ло «Православная Греция». Большой выбор духовной 
литературы и периодики. Иконы и церковная утварь. 
Лампадное масло. Работает развивающая арт-студия 

для детей «Колокольчик» (художник-педагог Анна Жоголева). Здесь 
можно оформить подписку на наши издания по самым низким ценам. 
Магазин работает ежедневно с 10.00 до 20.00 по адресу: г. Самара, 
ул. Пушкина, д. 272 (недалеко от больницы им. Н.И. Пирогова). 
Тел.: 8-903-301-09-07. Приглашаем за покупками!
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Да будет воля Твоя!

Ïðîïîâåäü ïðîòîèåðåÿ Àíäðåÿ Òêà÷åâà 25 ôåâðàëÿ 
â õðàìå Ñâÿòèòåëÿ Âàñèëèÿ Âåëèêîãî Ïàòðèàðøåãî ïîäâîðüÿ 
â ñåëå Çàéöåâî Îäèíöîâñêîãî ðàéîíà Ìîñêîâñêîé îáëàñòè.

Во имя Отца и Сына и Святаго 
Духа! Христос Воскресе!

Знаю, понимаю, что мы находимся 
с вами все в некотором сложном со-
стоянии, но поскольку мы сегодня на 
Литургии, то перво-наперво должен 
вам сказать, что без молитвы и без 
церковной службы человек просто 
сойдет с ума. Вообще. В любое время. 
В сытости или болезни, в мире или 
не мире. И те, кто не молятся, уже 
реально сходят с ума. Сошедших с 
ума гораздо больше, чем лежащих 
в больнице. Поэтому держитесь за 
храм Божий и ничего не бойтесь. 
Всё это дело Божие. Бог никуда не 
устранился, на миллиметр не отошел 
от Своих дел. И надо продолжать 
молитву с упованием и просить Его: 
да будет воля Твоя! Потому что пу-
тей Его мы не понимаем. Не знаем. 
Как говорил мне один священник, 
самый лучший священник, которого 
я в жизни видел, - еще давно-давно, 
еще во Львове, говорил: «Сынку, без 
молитвы можно с ума сойти». Это 
правда. Так вот главное, что не схо-
дите с ума - без молитвы. Ибо многие 
сошли с ума без молитвы. А оттуда 
потом все остальное начинается. 

Ну, мы не уйдем никуда от этих во-
просов, которые сегодня перед нами 
стоят. Война* не началась. Война* 
заканчивается. И тот, кто не знал, 
что она началась и давно идет, тот 
просто человек, сожженный в со-
вести своей. Потому что восемь лет 
подряд, начиная с «беркутят», кото-
рым из двустволки в лицо стреляли 
с пяти метров, а они потом после 
двухмесячных операций приходили 
еще в то время ко мне в храм - с ли-
цами, как в фильме ужасов. Это были 
первые жертвы майдана. Проклятый 
майдан - корень и вина всего проис-
ходящего! Не надо искать виноватых 
на стороне. Виноват майдан. И те, 
кто его устроили. Как за большой 
Атлантической лужей, так и все, кто 
здесь на континенте этим занимался. 
Виноваты они! - по суду Всесвятого 
слова и по законам духовным. 

Между посевом и жатвой должно 
пройти время. Посеяли восемь лет 
назад - жните! А как вы хотели. Если 
бы посеяли вчера, а пожали сегодня, 
то конечно бы хватило и котячьего 
ума понять, за что получаешь. А по-
скольку посеяли давно, то уже забы-
ли, за что. И Соломон сказал: между 
посевом и жатвой проходит время, 
поэтому сыны человеческие не по-
нимают смысла наказания. Между 
делом и плодом, между благом и на-
градой, между грехом и наказанием 
проходит время - и мы забываем. 
И поэтому не спешат исправляться 
сыны человеческие. Но законы ду-
ховные никто не отменял. Поэтому 
виноватые только там и только те, 
кто это сделал. Кто разрушил ту 
любимую страну Украину, которую 
мы любили и в которой я лично жил, 
- в которой просто забрали землю 
из-под ног, - и в которой на границах 
нашей страны договорились, при-
думали и получили для этого все 
материальные средства и помощь 

- сделать просто какой-то парал-
лельный мир. И вы себе многие даже 
не представляете, кто это и что это. 
Поэтому будьте спокойны и знайте: 
ни на миллиметр Бог не отступил от 
Церкви Своей, от людей Своих. 

Мы сегодня читали с вами про Со-
дом и Гоморру. Это дело Божие. Но 
Лота Господь знал, 
как спасти. Господь 
знает, как Своих из-
бавлять. И Господь 
знает, как приводить 
на суд тех, кто суда 
заслужил.

Теперь еще вот что 
заметьте себе, потому 
что много будет ска-
зано про любовь в 
эти дни: «Ах, любовь 
- ах, любовь», «Ах, 
мир - ах, мир…» Из 
того, что написано в 
Божием слове, чело-
век по лукавству сво-
ему избирает лишь 
только то, что ему 
больше нравится. 
Сказано: покайтесь, 
- не каются. Сказано: 
примиритесь, пока 
мир, - не примиря-
ются. Сказано: не 
обижай сироту, не 
выгоняй пришельца, не обижай без-
сильного, и так далее, - не слышат 
ничего. Сказано: молись Богу день и 
ночь - почти никто не молится. А вот 
то, что Бог - Любовь, - это нравится. 
Это мы запомним. Это мы будем 
как щит перед собой держать. Он 
Любовь и Он должен нас любить. Он 
Любовь - и вы должны всех любить. 
То есть таким своим пониманием 
слова «любовь» пытаются навести 
порядок во Вселенной. Подождите! 
Это не единственное слово в Священ-
ном Писании. Это не единственное 
имя Божие. Кроме имени Божьего 
Любовь есть имя Божие Судия. Бог 
Небесных воинств, Царь Саваоф. 
И много других имен есть у Господа 
Бога. Поэтому, дорогие братья и 
сестры, Бог творит многое и вели-
кое, от чего человеку страшно. И то, 
что Бог страшный, это нужно знать. 
Всегда. Вчера тоже нужно было 
знать. И год назад нужно было знать, 
потому что Бог страшный. Великий 
и страшный в славе Своей Господь. 

Господь навел потоп на Землю - 
это Его рук дело. Господь сжег Содом 
и Гоморру без пощады, кроме Лота 
и его семьи - это Его дело. Это 
тот же Бог, Который не меняется. 
Господь вооружил Иисуса Навина 
на овладение землей Ханаанской - и 
это Его рук дело. Господь дал силу 
Давиду на Голиафа - это Его рук 
дело. Господь поднимал многих на 
войну с другими и везде мы видим 
в истории дело Божие, поэтому не 
будем одной только любовью от-
махиваться от страшной правды. 
Правда очень серьезная, а мы от 
нее пытаемся закрыться. Если бы не 
сделали ничего, через два года при-
летело бы сюда. Без всякой пощады, 
без всякого предупреждения. И если 
бы они сюда зашли, резали бы нас с 
вами и кровью крыши мазали, - как 
они раньше об этом и говорили. Ни 
один русский никогда не спел песню 

с оскорблениями украинцев. А «мо-
скаляку на гиляку» мы наслушались 
вот досыта. «Несите патроны, трупы 
складайте…», а дальше там «пане 
полковник, патроны подавай». Я-то 
слышал больше вашего это вот всё. 
Давно слышал. Еще войной и не 
пахло, а уже пелось это и говорилось. 
Но мы никогда таких песен не пели, 
да и петь не будем никогда - мы же 
люди Божии. И там наши братья. 
Там наши родные люди, попавшие 
в цепкие зубы сатанинского пса. 
Одним из них понравилось в этих 

Лучше было бы по-другому, но вы 
не захотели. Христос же как говорил 
Иерусалиму: сколько раз Я хотел 
собрать вас, как птица собирает 
птенцов под крылья, сколько хотел 
сделать вам мир, сколько хотел, что-
бы вы успокоились, люди Божии. Но 
вы не захотели. Се, оставляется вам 
дом ваш пуст. Очень грозные слова 
Евангелия! Вообще Евангелие гроз-
нейшая книга! И человек прелюбо-
дейно превратил эту книгу в сладкие 
сказки про какую-то им неверно по-
нимаемую «любовь», которую он не 
знает и близко и не нюхал никогда. 

Любовь Божия на кресте распята! 
Любовь Божия в гроб легла, любовь 
Божия из гроба воскресла. Любовь 
Божия будет нас судить - в принци-
пе, судит уже и сегодня. Как любой 
конфликт, как любая беда, эта беда 
пройдется по сердцам, по семьям. 
Как это всегда бывает. И одни ска-
жут: что вы, что вы! А другие скажут: 
ну а что вы хотели. К этому шло. А вы 
что, не знаете, что продолжается уже 
очень долго? Там столько крови уже 
пролито за эти последние восемь лет.

И будут еще разговоры разгова-
ривать. Но люди, которые облечены 
властью и силой, должны делать 
свое дело до конца. Здесь отворачи-
ваться уже нельзя. Шаг вперед, шаг 
назад - так не получится. Надо идти 
до конца. До логического финала, 
до полного завершения всего этого 
свинского безобразия, начавшегося 
восемь лет назад. А мы, простые 
люди, ни на что, казалось бы, не 
влияющие, - будем иметь больное 
сердце, будем воздыхать в тайне 
сердца своего. И будем брать в руки 
наше оружие - у нас же есть тоже 
свое оружие, которое в случае необ-
ходимости является пластырем и 
таблеткой, а в случае необходимости 
является мечом или стрелой. Это 
Псалтирь. Это Евангелие. Вот кто хо-
чет повлиять на ситуацию - любую, 
любую ситуацию! - тот должен брать 
в руки слово Божие. Поэтому пора, 
братья, пора. Уже скоро Великий 
пост и нам надо будет действительно 
- ну помолиться что ли, ну попла-
кать. Вот. Берите в руки Псалтирьку.

Мы не в раю живем. Пока. Мы 
никого не называем врагами, кроме 
диавола. Мы будем молиться Богу 
и переживать о наших братьях и 
сестрах по обе стороны конфлик-
та. Но мы будем как смиренные 
христиане преклонять головы пред 
непостижимыми для нас судьбами 
Божиими, которые иногда соверша-
ют над человеком болезненные из-
менения. Потому что люди давным-
давно это заслужили, только делают 
вид, что не понимают. На самом деле 
они понимают, и мы понимаем, что 
они понимают. А кто не понимает, 
пусть откроет ему Бог глаза, чтобы 
он понял, что нельзя совершать 
злодеяния годами, годами, годами. 
И петь об этом, и смеяться над этим, 
и шутить об этом, и на крови плясать, 
и одобрять это или поступающих так 
деньгами спонсировать, - и думать, 
что тебе ничего за это не будет, и так 
тебе все с рук сойдет. Вот это, друзья, 
так не бывает. Вот так не бывает. По-
этому скрепите сердце ваше, Библию 
в руки, крестное знамение на чело - и 
движемся в сторону Великого поста. 
Да принесет он мир в души наши и 
во всю Вселенную! Милосердный 
Христос да простит, да помилует, 
да очистит, да укрепит всех верных 
Своих по именам. А Господь верных 
Своих знает. Аминь и Богу слава.

_______
* Здесь и далее имеется в виду спе-

циальная операция Вооруженных сил 
РФ по защите ДНР и ЛНР от украин-
ской агрессии, начатая 24 февраля с.г.

зубах оставаться, одни из них ядом 
напитались и с удовольствием в этом 
живут. А другие просто находятся в 
оккупации и пленении. Молчат, по-
тому что ничего не скажешь: придут 
ночью, вытащат из теплой постели и 
зарежут. Буквально, не фигурально 
- буквально! Или засадят в какой-
нибудь подвал СБУ и там издевать-
ся будут над тобой, и через месяц 
забудешь, как тебя зовут.

Это все очень серьезно. Война* 
началась восемь лет назад. Кто не 
знает об этом, тот сильно грешит. 
И мы сегодня ее заканчиваем. Мы 
должны закончить ее и сделать то, 
что сказано с высших ступеней на-
шего государственного руководства. 

Нашего ближайшего соседа, стра-
ну наших братьев и сестер, страну 
Мелетия Харьковского, которого 
сегодня память совершается, стра-
ну Димитрия Ростовского, страну 
Печерских отцов, страну великих 
святых, которых мы ежедневно по-
читаем и любим всей душой, - эту 
страну буквально взяли в оборот и 
напоили допьяна, как мы читаем в 
Откровении: блудница, сидящая на 
водах, напоила весь мир яростным 
вином блудодеяния своего, и на-
пилась кровью святых, и хочет всем 
миром править (см. Откр. 18:2). 
Поэтому мы вступили в это противо-
борство давно уже.

Братья и сестры, кто может радо-
ваться войне*? Только безсовестный 
человек. Это скорбь, это беда, это 
крест, это тяжесть. Это переживания, 
это слезы, это молитва. Но есть вещи, 
которые не делать нельзя. Никто 
из нас не ругает хирургов за то, что 
они делают больно больному для 
того, чтобы он исцелился. И многое 
другое совершается в жизни, когда 
хочешь - не хочешь, а надо. Непри-
ятно! - а придется. «Шурик, может 
не надо?» - «Надо, Федя, надо». 
Больно, конечно, не нужно бы это. 

po
dp

isk
a.

po
ch

ta
.ru



4

5 ' 2 0 2 2

1 марта, первый день весны. 
И вечером этого дня - шестого дня 
спецоперации на Украине - получил 
письмо от нашего автора, давнего 
товарища, украинского журналиста 
Валентина Ивановича Ковальского. 
Валентин в советское время был 
военным моряком. На крейсе-
ре «Быстрый» бороздил волны 
трех океанов (не ходил в плавания 
только в Индийском). Украина его 
родина, Киев - город, в котором 
давно живет. Еще в 1990-х он ушел 
на гражданку и сменил профессию. 
Стал журналистом. А в 2005-м на-
чалось его сотрудничество с «Благо-
вестом». Недавно он закончил 
Киевскую Духовную Академию. 
Служит псаломщиком и алтар-
ником в двух киевских приходах. 
С самого начала отстаивал духов-
ное единство русских и украинцев, 
выступал в защиту Украинской 
Православной Церкви (Москов-
ского Патриархата). Категорически 
не принял раскола, учиненного на 
Украине. Работает параллельно и в 
светских СМИ. Был решительным 
противником киевского майдана - и 
даже писал нам в «Благовест» про-
тив «майданутой» черни, сильно 
рискуя при этом. Киевлянин «до 
мозга костей», он для меня словно 
олицетворение морально здоровой 
части украинского братского наро-
да. Все эти годы мы с Валентином 
молимся друг о друге. 

Когда началась на Украине спец-
операция российских Вооруженных 
сил, - не сразу вспомнил о друге, 
признаюсь к своему стыду. Было 
слишком много событий, нужно 
было как-то в вихре новостей разо-
браться и оглядеться. Только на 
шестой день вспомнил о том, что в 
Киеве есть у нас внештатный коррес-
пондент. Все мы знаем, что русские 
войска ни в коем случае не бомбят 
мирные города, чем и пользуются 
зачастую засевшие в них вооружен-
ные «бандеровцы». Но вчера про-
чел, что наше военное командование 
заранее предупредило киевлян: 
нужно покинуть определенные ме-
ста возле тех военных объектов в 
Киеве, которые будут подвергнуты 
бомбардировке. Тогда-то и вспом-
нил о Валентине Ивановиче! Вдруг 
он там попадет под раздачу? Только 
этого не хватало!.. Вот уж кто мень-
ше всего повинен в разворачива-
ющейся на наших глазах трагедии 
украинского народа… Написал ему 
тут же письмо:

Валентин, как ты?! Волнуюсь за 
тебя, твою семью. Молюсь, чтобы 
ты сейчас оказался вне опасности, 
уцелел во всех этих испытаниях. 
Береги себя, не геройствуй.

Понимаю, насколько все сложно 
и непредсказуемо, понимаю и то, 
что по факту мы с тобой «по раз-
ные стороны баррикад». Но все же 
надеюсь, что в первую очередь мы 
с тобой Православные братья во 
Христе. Если будет возможность, 
откликнись, сообщи, что живой и 
вне опасности. 

Ответное письмо пришло через не-
сколько часов. Я с облегчением вы-
дохнул: живой!.. Писал Валентин Ко-
вальский, скорее всего, не только од-
ному мне. Думаю, это свое послание 

В эти скорбные дни Господь 
к нам ближе как никогда

Ïèñüìî Ïðàâîñëàâíîãî êèåâëÿíèíà.
он адресовал всем читателям «Бла-
говеста». И еще вам скажу вот что. 
Валентин Иванович - честный жур-
налист с немалым стажем. В «Бла-
говесте» у него бывали хорошие 
публикации. А за одну смелую 
статью он даже и попла-
тился нападением на 
него, получил ножевое 
ранение. Но ни один его 
текст еще не впечатался 
в Вечность вот с такой 
же вот силой, как эти 
совсем простые и вме-
сте мудрые строки его 
послания. Итак, читаем.

* * *
Здравствуй, дорогой 

Антоний!
Спасибо, что не за-

бываешь в столь труд-
ные минуты, которые 
в любой момент могут 
оказаться последними.

Сейчас я, слава Богу, 
жив-здоров. Пока что 
шальные пули/снаря-
ды миновали мой дом. 
Но под храмом возле 
нас - военизированный блок-пост и 
пара десятков зажигательной смеси 
- прямо под забором храма.

Вооруженный молодчик на мой 
вопрос - «зачем прикрываться хра-
мом», в ответ кратко отрезал: мол, 
так надо.

На улицах «красуются» обгорев-
шие и обстрелянные машины, по го-
роду шастают какие-то непонятные 
лица с автоматами: одежда - полу-
военная, полугражданская.

Сирены тревоги для нас уже стали 
привычными.

Такое впечатление, что киношные 
боевики из виртуальности ворвались 
в нашу реальность.

Честно говоря, никогда не думал, 
что придется «дружить» с бомбо-
убежищем. Сегодняшний Киев 
напоминает Донецк образца 2014 
года: то, что мы видели на теле-
экранах, теперь сбывается на улицах 
украинских городов...

Учитывая просьбу своего шефа, 
я решил подежурить в офисе. От-
правился из дому задолго до ко-
мендантского часа, чтобы свои не 
расстреляли: нарушитель прирав-
нивается к диверсантам - со всеми 
вытекающими последствиями.

Вышел из дому раньше обычного, 
и это спасло мою жизнь: у нас был 
обстрел телевышки, мимо которой 
пролегал мой маршрут. Слава Богу, 
я миновал этот опасный участок 
немного раньше, чем ее обстреляли. 

Время от времени задаю себе 
вопрос: когда же, наконец-то, за-
кончится этот кошмарный сон? Мой 
знакомый киевлянин предложил 
заключить пари на бутылку вина: 
по его мнению, все закончится до 
8 марта. Но мне кажется, что эти 
боевые действия могут затянуться 
дольше. Их масштабы еще далеко 
не оценены!

Ясно, что мир больше не будет 
таким, каким был прежде.

Многие тайные процессы частич-
но уже проявились, а явные - активи-
зировались. Сущность их становится 
всё очевидней, а содержание внешне 
упрощается. Причем речь идет не 

только о процессах, участниками 
которых являются противоборству-
ющие стороны. Это ведь касается как 
всего человечества, так и каждого 
человека. И от степени понимания 
людьми сущности происходящего, 
выработки четкой нравственной 
позиции, целеопределения и нали-
чия воли к достижению выбранной 
цели, зависит многое. А именно - что 
будет завтра и каким оно будет.

Порой хочется не просто плакать, 
а рыдать. Единственное утешение 
- это, конечно же, Божественная 
служба и причащение. В эти скорб-
ные дни Господь к нам ближе как 
никогда. Обратил внимание, что 
теперь совсем по-другому воспри-
нимается молитва святого Иоанна 
Дамаскина: «Владыко Человеколюб-
че, неужели мне одр сей гроб будет...» 
Сколько лет читал, а только сейчас 
это вечернее правило режет меня 
по-живому. И когда мы друг другу 
желаем спокойной ночи, смысл этих 
слов доходит до самих глубин души.

Ценность у нас у всех - жизнь! Все 
поняли, оглянувшись назад: как 
были мы счастливы и сколько до это-
го имели вcего в полноте. А сегодня 
желаем одного - мира над головами 
наших детей, они должны жить!

Теперь я не только знаю, но и чув-
ствую раздирающую, невыносимую 
боль вооруженного противостояния. 
Знаю, что только в любви, сплочен-
ности и молитве можно выжить. 
Очень хочу, чтобы все не только 
выжили, но и жили! Жили прекрасно.

Всем - мира и Божьей помощи!
Валентин Ковальский, 

г. Киев.
Мое послесловие к сказан-

ному. Сегодня, 2 марта, прочел в 
ленте «горячих» новостей: «В Ми-
нистерстве обороны РФ сообщили, 
что аппаратная вещания телевышки 
в Киеве выведена из строя - нанесен 
удар высокоточным оружием «в це-
лях пресечения информационных 
атак против России». Ведомство 
призвало жителей Киева, прожива-
ющих рядом с ретрансляционными 
узлами, покинуть свои дома.

Слава Богу, отведшему угрозу от 
нашего автора, раба Божия Валенти-
на! Задержись он хотя бы немного, 
мог бы попасть под обстрел у теле-
вышки. Но этого не случилось. Про-
мысл Божий, охраняющий верных 
Своих рабов точнее любого даже са-
мого высокоточного оружия. Как тут 
не вспомнить про волос, который без 
воли Божьей не упадет с головы…

Подготовил Антон Жоголев.

Âàëåíòèí Êîâàëüñêèé ÷èòàåò Àïîñòîë â õðàìå.

Дом Зои 
будет сохранен

Ïðèíÿòî ðåøåíèå 
ñîçäàòü ìóçåé â ïàìÿòü 

î Ñàìàðñêîì ÷óäå.
Строительная компания «Время 

Плюс» решила передать Самарской 
епархии несколько зданий на улице 
Чкалова и землю, на которой они 
расположены. Среди этих домов и 
тот дом, где произошло Стояние 
Зои. Об этом решении стало извест-
но на совещании, которое провел 
депутат Госдумы от региона Алек-
сандр Евсеевич Хинштейн.

Согласно церковному преданию, в 
январе 1956 года работница Трубоч-
ного завода (позднее завод им. Мас-
ленникова) 18-летняя Зоя Карнау-
хова в этом доме встречала Новый 
год в компании друзей. Но на празд-
ник не пришел ее жених Николай. 
Тогда Зоя взяла с божницы икону 
Святителя Николая и стала танце-
вать с ней. Вскоре после вспышек 
молнии она окаменела и простояла 
неподвижно 128 дней. Это чудо стало 
известно по всей России. Интерес к 
тому давнему событию до сих пор не 
угас. О самарском чуде издана книга, 
сняты несколько документальных и 
даже художественный фильм.

У знаменитого дома Зои в 2012 
году установлен памятник Святите-
лю Николаю, это место давно при-
влекает паломников со всей России. 
В 2014 году этот необычный дом 
оказался под угрозой сноса. В мае 
того же года дом сильно постра-
дал от пожара. Сейчас в нем никто 
не живет, дом находится в ветхом 
состоянии. Участок, в границы 
которого попадает здание, хотели 
застроить высотками. Но в 2020 
году этот дом внесли в список объ-
ектов культурного наследия. Тогда и 
предложили открыть на этом месте 
музей. Однако необходимо было 
уладить вопрос с владельцем здания 
и земли - компанией «Время Плюс».

- Руководитель организации Алек-
сандр Кузнецов сообщил, что готов 
передать Самарской епархии участок 
под домом, где было стояние Зои, с 
еще двумя соседними домами вместе 
с самими строениями под музей. Со-
гласно задумке архитекторов, там 
воссоздадут историю Стояния Зои, 
- сообщили представители депутата 
Александра Хинштейна. Рассматри-
вают вопрос о том, чтобы городские 
власти привели в порядок прилега-
ющую к объекту территорию.

Редакция «Благовеста» первой 
рассказала общественности об этом 
необычном месте. В 2004-м году в 
самом доме по нашей инициативе 
был отслужен первый молебен. Тогда 
еще в этом доме жила Православная 
семья, - они пошли навстречу нашей 
просьбе. И все эти годы мы не раз 
писали о том, что дом Зои и само это 
место, отмеченное великим чудом 
Божиим, не должны безследно исчез-
нуть среди новостроек. И вот у дома 
Зои начинается новая жизнь. И то, 
что Церкви будет передан дом Зои 
с несколькими соседними домами, 
создает возможность сохранить ат-
мосферу этого удивительного места, 
воссоздать для современных горожан 
и гостей города атмосферу прежней 
«деревянной» Самары. Надеемся, 
что по молитвам Николая Чудотвор-
ца эти планы будут осуществлены, а 
на музейной карте Самары появится 
новая отметка - Дом Зои!
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Áëàæåííàÿ Ìàðèÿ Èâàíîâíà.

Впервые о Марии Ивановне Ма-
тукасовой я услышал (и увидел 

ее) 21 мая 1995 года. Это был день 
принятия мною диаконского сана. 
Рассказал мне о блаженной старо-
ста Покровского кафедрального со-
бора Вячеслав Андреевич Кулябин, 
с которым мы ехали на выездную 
архиерейскую службу. Тот вос-
кресный день совпал с памятью 
Апостола и Евангелиста Иоанна 
Богослова. Митрополит Самарский и 
Новокуйбышевский Сергий служил 
Божественную литургию в Вознесен-
ском храме села Кинель-Черкассы. 
На этой службе он и рукоположил 
меня в сан диакона. Но прежде мы 
с Вячеславом Андреевичем зара-
нее, в 6 часов утра, выехали к месту 
службы, чтобы прибыть туда раньше 
Владыки и участвовать в его встрече.

От Самары до Кинель-Черкасс 
путь неблизкий - больше ста киломе-
тров, почти два часа езды. Времени 
для разговоров было достаточно. 
Говорил в основном староста, а я 
жадно слушал. Он уже не первый 
год работал в соборе и находился при 
Владыке. Ему было что рассказать, 
а мне, новичку, было что послу-
шать. Так, переходя от одной темы к 
другой, речь зашла и о Марии Ива-
новне, которая, оказывается, жила 
при храме, в который мы и ехали. Это 
сейчас она всем известна как блажен-
ная схимонахиня Мария Самарская. 
А тогда многие, включая и меня, о 
ней даже не слышали. Заинтересо-
вавшись, я попросил Вячеслава 
Андреевича рассказать о подвиж-
нице подробнее. И услышал много 
интересного, в том числе и то, почему 
наш Владыка Сергий особо почитает 
блаженную Марию, ведь она пред-
сказала его служение в Самаре.

- В чем же заключалось это пред-
сказание? - спросил я, прерывая 
рассказчика.

- Когда будущий Владыка учился 
в Московской Духовной семинарии, 
он подружился с ребятами из Сама-
ры-Куйбышева, и во время каникул 
приехал с ними погостить в Самару, 
- ответил мне Вячеслав Андреевич. - 
Был свидетелем на венчании самар-
ского товарища по семинарии. В то 
время юродивую Марию знали уже 
многие, считали ее прозорливой. 
Молодые семинаристы, в числе ко-
торых был и Виктор Полёткин - наш 
будущий Владыка Сергий - пришли 
в Покровский храм на венчание 
товарища. И вот к будущему Архи-
ерею вдруг откуда ни возьмись по-
дошла странно одетая женщина и 
сказала ему: «А ты еще приедешь 
сюда». Теперь-то понятно: блажен-
ная уже тогда предвидела, что он 
станет Самарским Архипастырем. 
А тогда кто бы мог о таком поду-
мать? Так Мария Ивановна пред-
сказала будущее служение нашего 
Владыки в Самаре, за что он ее и 
почитает. Впрочем, - завершая раз-
говор, произнес Вячеслав Андре-
евич, - не все считают ее блаженной. 
Говорят, просто больная женщина, у 
которой «что-то с головой».

- Это неудивительно, - снова под-
ключился я, - а скорее типично. Все 
настоящие подвижники проходи-
ли через такие искушения. Люди 
Божии подвергались насмешкам и 

Встреча с блаженной Марией
Ïðîòîèåðåé Ñåðãèé Óñêîâ âïåðâûå óâèäåë ñàìàðñêóþ 

ïîäâèæíèöó â äåíü ñâîåãî äüÿêîíñêîãî ðóêîïîëîæåíèÿ. 
È ïîëó÷èë îò íåå íàïóòñòâèå íà äàëüíåéøåå ñëóæåíèå.

издевательствам, а часто гонени-
ям и клевете. Враг-то не дремлет. 
Ему лишь бы опорочить угодника 
Божия. И чем сильнее и глубже вера 
в человеке, тем сильнее враг ополча-
ется на него…

После Литургии в Кинель-Чер-
кассах я вышел из храма во двор 

уже в сане диакона, и тут собствен-
ными глазами увидел прозорливую 
старицу. Она сидела у ворот в окруже-
нии хожалок и еще нескольких жен-
щин разного возраста. 
Несмотря на жаркую 
погоду,  блаженная 
была очень тепло оде-
та, в несколько слоев. 
На ней были резино-
вые сапоги, теплый 
платок и прорезинен-
ный плащ, под кото-
рым угадывалась не 
одна кофта и юбка. 
Видно было, что ей са-
мой жарко, но она не 
жаловалась. Я осто-
рожно подошел ближе, 
не смея, однако же, 
приблизиться вплот-
ную. Хожалки, увидев 
меня, стали хором при-
глашать:

- Отец диакон, вас 
только что рукоположили в духов-
ный сан. Такой знаменательный 
день! Подойдите к Марии Ивановне, 
она вас благословит!

Не зная как себя вести, я неуве-
ренно подошел. Мария Ивановна, 
не говоря ни слова, протянула мне 
банан, от которого сначала откусила 
сама, затем стакан с лимонадом, из 
которого тоже отпила. Женщины тут 
же запричитали:

- Ой, отец диакон, какой вы счаст-
ливый! Обязательно тоже отку-
сите и пригубите, не стесняйтесь! 
Ведь она не случайно вам это дала. 
Немногие удостоились от нее такой 
чести. Матушка очень редко и да-
леко не каждому такое предлагает. 
Не зря вы удостоились, неспроста 
сподобились…

И женщины стали рассуждать о 
благодатной силе рукоположения, 
которого я в этот день сподобился, 
и о том, как Мария Ивановна этим 
символическим жестом по-своему 
предсказывает мне судьбу священно-
служителя и благословляет. Сама же 
старица при этом не произнесла ни 
слова. Я не до конца понимал суть 
происходящего, но ощущал важ-
ность и необычайность момента. 
Понимал, что всё это происходит не 
зря. С возложением на мою голову 
рук Владыки, а потом, после таин-
ства посвящения в сан, с вкушением 
банана и лимонада из рук блажен-
ной, в меня словно что-то входит и 
переворачивает все внутренние ор-
ганы, которые становятся легкими. 
Это приятное ощущение переходит 
в голову, и я умом постигаю величие 
дня и необратимость происходящего 
сейчас в моей жизни. В свои 47 лет 
отчетливо понимаю, что сегодня 
вступил в Новую жизнь, из которой 
нет обратной дороги.

В то время матушке Марии было 
уже 87 лет. Она еще не была схи-
монахиней. Была как бы обыч-
ной бабушкой «с причудами», 

не имеющей никаких официальных 
званий и титулов, поэтому отноше-
ние к ней было неоднозначным. 
Несмотря на свои радужные ощуще-
ния в день рукоположения, я и сам 
еще не знал, как мне к ней отно-
ситься. Решил спросить мнения епар-
хиального духовника протоиерея 
Иоанна Букоткина: «Батюшка, я 
почти не знаю Марию Ивановну. 
Люди говорят разное. Большинство 
почитают как святую. А вы о ней что 
скажете?» - «Скажу одно, - ответил 
отец Иоанн, - она - раба Божия…»

Короткий и однозначный ответ 
батюшки меня вполне удовлетво-
рил. И этот вопрос был решен окон-
чательно. 

Владыка благословил отдохнуть 
ей в этой комнате. Тут вошел и сам 
Владыка. Обращаясь ко мне, сказал:

- Отец Сергий, Мария Ивановна 
поживет здесь, а ты поживешь у нас 
в епархии в гостевой комнате.

- Благословите, Владыка, - от-
ветил я.

- Бог благословит. Ты как? Не 
устал? Готов к рукоположению?

- Как благословите, Владыка. А я 
всегда готов.

- Во вторник, 1 августа, я хотел 
хиротонию совершить, но тебя 
не нашли. Домой ездил, в свой 
Нефтегорск?

- Да, полтора месяца без выход-
ных служил. Отец ключарь отпустил 
на два дня…

Во время этого разговора спокой-
но лежавшая Мария Ивановна вдруг 
встрепенулась, встала и попросила 
отвезти ее в Воскресенский храм к 
отцу Феодору Глушакову (впослед-
ствии Епископ Серафим, †2020) на 
Черемшанскую… Отдохнуть она 
не успела. Ее подняли под руки и с 
теми же тяжелыми вздохами выве-
ли из комнаты. Таким образом, мне 
не пришлось переселяться в госте-
вую комнату епархии.

Позднее, рассуждая о внезапном 
желании матушки уехать в Воскре-
сенский храм, я вдруг отчетливо по-
нял, что она сделала это ради меня. 
Поняв, что своим присутствием 
невольно причиняет неудобства, 
решила избавить меня от пере-
селения и оставить при соборе, где 
я ежедневно без выходных служил 
утренние и вечерние службы. Чтобы 
при таком напряженном ритме мне 
не пришлось бы еще терять время, 
добираясь до собора на каждую 
службу. 

Т акой мимолетной оказалась моя 
вторая встреча с блаженной ста-

рицей. Она продолжалась не более 
пяти минут. И снова матушка не 
сказала мне ни единого слова. Но 
бывают моменты, когда слова не 
нужны. Я был счастлив уже тем, что 
на моем диване изволила прикло-
нить главу молитвенница и подвиж-
ница. К тому же и Владыка почтил 
меня своим присутствием. Сразу два 
Божьих человека своим посещением 
освятили мое временное жилище. 
Вот чего я сподобился! А ведь ничего 
случайного не бывает…

После этого я постоянно видел 
матушку Марию в Петропавловском 
храме, при котором она тоже жила 
некоторое время. Сидела на клиросе, 
а к ней тянулась длинная вереница 
желающих получить совет и напут-
ствие. Вскоре я получил указ Влады-
ки о назначении меня настоятелем 
Казанского храма села Заплавное 
Борского района. И больше я матуш-
ку Марию не видел. А через четыре 
года услышал о ее кончине.

Протоиерей Сергий Усков, 
г. Новокуйбышевск.

После принятия мною сана диако-
на я просил Владыку не спешить 

рукополагать меня в священники, 
иначе пришлось бы вскоре поехать 
служить на самостоятельный при-
ход. Хотел еще послужить в Покров-
ском соборе, чтобы лучше изучить 
службы, набраться опыта. 13 августа 
Владыка рукоположил меня в сан 
иерея и на некоторое время оставил 
служить в соборе, чего я так хотел. 
Стояло жаркое лето. Многие священ-
ники ушли в отпуск, и моя просьба 
- и, конечно же, решение Владыки 
- оказались весьма кстати. Мне по-
ручили служить за отсутствующих 
батюшек, что я всё лето и исполнял. 
Несколько месяцев жил в кабинете 
настоятеля, спал на диване.

4 августа 1995 года (еще до при-
нятия мною сана священника) в 
этой комнате настоятеля произо-
шло знаменательное событие. Меня 
неожиданно посетили Владыка и 
блаженная матушка Мария!

Прошло два с половиной месяца 
после моего знакомства с Марией 
Ивановной в Кинель-Черкассах. 
С того дня я ее больше не видел. 
И вдруг такой сюрприз. А было так: 
после службы я отдыхал на диване 
в кабинете настоятеля, как вдруг 
услышал доносящийся с улицы шум. 
Сначала увидел в окно приближаю-
щуюся толпу народа, которая через 
секунду буквально ввалилась ко мне 
в комнату. Несколько человек вели 
под руки обезсилевшую блаженную 
Марию Ивановну. Видно было, что 
ей очень тяжело. Дышала с трудом 
и с каким-то странным звуком, по-
хожим на стон. Толпа не давала про-
хода. На улице тропическая жара, а 
она как обычно в своих резиновых 
сапогах, плаще и теплом платке. Со-
провождающие осторожно уложили 
ее на диван и сказали мне, что ее 
привезли из Кинель-Черкасс, она 
очень устала от дальней дороги, и 
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За други своя
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Идет спецоперация Вооружен-
ных сил РФ по защите Донбасса, по 
демилитаризации и денацификации 
Украины. Это событие большинство 
россиян восприняли с пониманием: 
да, эта проблема давно назрела, 
пришло время вскрыть гнойник. 
Нашлись и те, кто возмущается, вы-
ступает с гневными заявлениями. 
Но таких сравнительно немного. 
А что думают о происходящем се-
годня Православные священники 
Самарской Митрополии, которые 
окормляют воинские части, поддер-
живают моральный настрой нашей 
армии? И знают проблему не пона-
слышке. Мы предложили ответить 
на наши вопросы клирику самар-
ского Вознесенского собора прото-
иерею Дионисию Толстову, 
духовно окормляющему соединение 
связи 2-й общевойсковой армии, 
и клирику кинельского Казанско-
го храма, помощнику командира 
миротворческого соединения 
2-й общевойсковой армии иерею 
Михаилу Советкину.

Ìîëþñü î íàøèõ âîèíàõ
Протоиерей Дионисий Толстов:
- Надеюсь на то, что сбывается 

наша мечта об объединении Право-
славных народов России, Украины 
и Белоруссии. Об этом пророче-
ствовал еще Преподобный Серафим 
Саровский! Надеюсь, что на этот 
раз объединимся, и что Господь 
посрамит всех врагов, не попустит 
реализации их недобрых планов. 
Так мы и молимся, чтобы Господь их 
планам не попустил. Хочется, чтобы 
мир и благоденствие воцарились и 
на Украине, и везде. И чтобы люди 
к Богу возвратились, жили с Богом, 
вспомнили о Христе. 

Киев - мать городов русских, так 
написал Нестор-летописец. Его рука, 
когда-то писавшая эти великие сло-
ва, нетленной лежит тысячу лет уже 
в Киево-Печерской Лавре, я к ней 
прикладывался в Киеве в 2005 году, 
когда был там в паломнической по-
ездке. Сказано в Повести временных 
лет - «откуда есть пошла Русская 
земля». В Киеве у Андреевского спу-
ска на камне-памятнике у руин Де-
сятинной церкви написано: «Отсюда 
есть пошла земля Русская». Поэтому 
враг и ополчается. Точкой раздраже-
ния для всего мира является именно 
Киев. Весь надрыв, многие СМИ, 

вся Европа, - всё шумит и негодует 
вокруг Киева. Непростое это место, 
и непростые происходят события. 
Это события духовного порядка, а не 
только и не столько политического. 
Политического, конечно, тоже, но 
политика уже вторым слоем идет. 

молиться. Батюшка благословит 
читать какое-то молитвенное пра-
вило. Вот акафист Божией Матери 
пред иконой «Умягчение злых 
сердец» - как раз самое актуальное 
молитвословие, да он и всегда был 
актуальным… А сейчас тем более. 

- Какой сейчас дух у воинов в 
той части, которую вы окорм-
ляете?

- Многие из них уехали туда, и 
сейчас связи с ними у меня нет. На-
деюсь, что выдержат испытания, 
не подведут, исполнят свой долг. 
Молюсь о воинах нашей части и о 
всем русском воинстве. Потерь среди 
наших ребят нет пока, но они ведь 
связисты, их дело - техническое ос-
нащение связи, это не так все-таки, 
как бойцы на передовой. 

- Душа болит за каждого. 
И все-таки потери в боях 
неизбежны. Русские воины 
всегда шли на защиту и знали, 
что могут не вернуться. По-
евангельски душу полагали «за 
други своя».

- А как иначе. Там ведь какую 
жуть творили на Украине эти 
негодяи-нацисты, науськанные За-
падом. Выгоняли православных из 
храмов - никто на Западе слова не 
вякнул в защиту их прав человека! - 
и передавали храмы раскольникам. 
Запад и раньше преподносил нам 
«подарки». Наверное, пришла пора 
опять временно отгородиться от 
этого сегодня жестокого и злобного, 
насквозь лживого западного мира. 

Но надо остерегаться излишнего 
оптимизма, легкомысленного. Не-
которые думают, что вот освободим 
Украину, и жизнь сразу во всем 
наладится. Да может быть не все 
так просто. Потому что грехов у 
нас у самих столько… Видел один 
видеоролик. Там фотографии: вот 
магазин, в нем люди. Много людей. 
Вокзал какой-нибудь - и там людей 
тоже немало. Вот, скажем, какая-то 
очередь в банке. И еще - тут, тут, тут 
- везде. Показывают храм. Пусто! 
Людей в храме почти нет. 

В Книге Пророка Исайи (гл. 50:2) 
Господь вопрошает: «Почему, когда 
Я приходил, никого не было, и когда 
Я звал, никто не отвечал?» Вот и от-
вет - почему такие грозные события 
происходят.

- Наверное, то, что случилось 
- это тот единственный язык, ко-
торый мы сейчас можем понять. 
Которым Бог говорит с нами.

- Да. Надеемся на лучшее, конеч-
но, молимся об этом. Но я хочу пре-
достеречь от неуместной эйфории, 
излишних надежд. Кто-то радуется: 
Советский Союз восстанавливается. 
Какой Советский Союз?! Время его 
прошло. Надо в грехах каяться и 
исправлять свою жизнь. И тогда 
действительно всё будет по-другому. 
В этой ситуации можно говорить 
только об одном: о покаянии и 
молитве. Тем более сейчас, когда 
начинается Великий пост. К этому 
нас Господь призывает. Отложить 
развлечения, суету, пустые дела, 
попечения о каких-то материальных 
благах. Мир очень хрупок, и сама 
наша жизнь подвергается многим 
рискам. И поэтому сейчас нужно за-
думаться о спасении души. Это самое 
главное. Остальное приложится.

Хотел бы посоветовать следу-
ющий образ молитвы. Знаю, что 
некоторые духовники благослов-
ляют так: читать каждый день одну 
кафизму Псалтири и на каждой 

«Славе» молиться о мире на Украи-
не, о воссоединении народов, о на-
ших властях, о Президенте России, 
о Государственной Думе, о Святей-
шем Патриархе, о наших воинах и 
о всех находящихся на Украине, о 
местных жителях, о избавлении всех 
от напрасной смерти, о искорене-
нии злобы и о том, чтобы Господь 
разорил все планы врагов. Есть 
сугубая молитва о России старца 
схиархимандрита Илия (Ноздрина), 
которую он распространял среди 
верующих еще в декабре:

Господи, прости нас греш-
ных и помилуй и избавь страну 
нашу Россию от внутренних 
ссор, распрей, раздоров, глада, 
мора, разрухи, войн с инозем-
ными захватчиками - по безко-
нечному Твоему милосердию. 
Даруй на земле нашей мир и 
благоденствие. Аминь.

Áëàãîñëîâåíèå 
íà ðàòíûé òðóä

Иерей Михаил Советкин:
- Каждый понедельник в нашем 

миротворческом соединении - у нас 
уже традиция такая - совершается 
молебен. Молимся о мире, благода-
рим Бога за все Его благодеяния и 
просим благословения на предстоя-
щую седмицу. Так и наши бойцы 
отправились с миротворческой мис-
сией вскоре после молебна. Хотелось 
и мне поехать с ними, но ковид нару-
шил планы. Но я должен быть рядом 
со своей паствой. И как только смогу, 
конечно, отправлюсь к ним.

- Когда окормляемые вами 
бойцы - не все, но кто-то из них 
- отправились на Украину, ваш 
священнический график как-то 
изменился?

- А как же! Надо молиться боль-
ше. И была у нас встреча с женами 
военнослужащих. Все переживают, 
конечно. Созвониться не могут - 
какая связь может быть, ведь теле-
фоны с собой нельзя брать в зону 
спецоперации. Ваши разговоры мо-
гут слушать и противники, невольно 
произойдет утечка информации. Да 
и элементарно зарядить телефон в 
полевых условиях тоже проблема. 
Поэтому нет связи, и жены волну-
ются. Ну что: объяснил, что нужно 
молиться. Главное, что должна де-
лать жена военнослужащего, жена 
бойца, который защищает Родину, 
- молиться. Ждать и молиться. Вот 
это главная обязанность супруги. 
И воспитывать детей, чтобы тылы 
были надежными. Чтобы бойцы не 
переживали о том, что там дома.

Ведь сколько мы знаем примеров 
из истории, когда жены так моли-
лись за своих мужей, ушедших на 
фронт, что даже и приходили им 
похоронки, а они плакали, но все 
равно молились и ждали. И мужья 
возвращались живыми! Это извест-
ные случаи. 

- А есть ли там, рядом с бойца-
ми, наши священники Русской 
Православной Церкви?

- Ну я скажу так: должны быть. 
Потому что идет противостояние 
и физическое, и духовное. Мы 
говорим нашим бойцам: защищайте 
Родину. Говорим, что Бог с нами, 
правда за нами. Благословляем не 
на войну с братским народом, а на 
то, чтобы освободить украинский 
народ от неонацизма. 

Примеров звериной жестокости 
всяких там «нацбатальонов» очень 
много. Ну что я буду повторяться. 

Ïðîòîèåðåé Äèîíèñèé Òîëñòîâ.

А главное - духовное. И поэтому на-
деемся на то, что Господь объединит 
наши народы наконец-то. Конечно, 
с одной стороны у них явно не полу-
чилось то, что они хотели, у врагов 
наших. Но с другой стороны ясно и 
то, что до победы еще далеко. Хотя 
надеюсь на лучшее, на то, что придет 
она, наша победа, и наступит мир. 
Молимся об этом.

Вот на это и направлена спец-
операция. Конечно, надо молебны 
служить перед боем, воинов напут-
ствовать, святой водой окроплять; 
надо бойцам носить пояски «Жи-
вый в помощи», чтобы потерь было 
меньше. Ну а если все постепенно 
вразумятся, то будет прочный мир. 

- Надо чтобы и дома матери, 
жены и сестры молились о 
военнослужащих…

- Конечно! Молились, брали 
в руки акафист, канон - Божией 
Матери, Николаю Чудотворцу - и 
молились. В храме пусть спросят 
у священника, как правильно 

Мы помним, кто нас освободил
Èç ïî÷òû Ïðîùåíîãî âîñêðåñåíüÿ.

Ольга дорогая, прости меня грешную.
Сестренка моя, знайте, что я люблю всех вас.
И прошу Матушку Россию: прости меня грешную за то, что сейчас 

происходит.
3 марта у нас был праздник (День освобождения Болгарии от осман-

ского ига - Ред.). 
Мы помним, кто нас освободил.
Храни вас Бог, и да помогает всем вам Господь!

Лиляна Тончева, г. София, Болгария.
От редакции. Лиляна Тончева - не журналистка, а воспитательни-

ца из детского сада в столице не чужой нам Болгарии. Читательница 
«Благовеста» с тех пор, как газета стала выходить и в интернете. Более 
двадцати лет Лиляна состоит в переписке с Ольгой Ларькиной. И одно 
из последних ее писем мы решили опубликовать. А чтобы было понятно, 
за что просит прощения у Матушки России Лиляна Тончева, поясним: 
после начала спецоперации российских вооруженных сил на Украине 
Болгария закрыла небо для полетов российских самолетов и включилась 
в санкции Евросоюза против нашей страны. 
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И это всё надо остановить! Нацисты 
пришли на Украину, чтобы ее огра-
бить, чтобы убивать и издеваться. 
Ведь там идет уничтожение славян. 
Что об этом молчать - это ведь есть.

Конечно, всегда перед солдатом 
стоит выбор, стрелять или не стре-
лять. Это очень серьезный выбор, 
и к этому нужно готовиться. По 
словам философа Ивана Ильи-
на, солдат, робеющий исполнить 
воинский долг, «предает свое дело, 
оставляет свой народ беззащитным 
и содействует насильникам». 

Все мы молились, чтобы боевого 
столкновения не было. Но… - «хо-
чешь мира, готовься к войне». 
И раз пришла необходимость с 
оружием в руках защищать мир, 
значит, надо сражаться за правое 
дело. Ведь как это у хирурга: аппен-
дицит уговорами не уберешь. А как 
его не убирать - он гнойный! Уйдет 
в кишечник, заразит человека, и 
он умрет. Приходится брать скаль-
пель и резать. Так и с этой заразой, 
оценить ее последствия трудно, 
потому что она распространяет-
ся. Если в 2014 году на Украине 
меньшинство было зараженных 
нацистской идеологией, то сейчас 
их очень много. 

Либеральные деятели, некоторые 
звезды шоу-бизнеса сейчас прояви-
ли себя всяческими заявлениями, в 
которых слезоточивый пацифизм 
переплетается с опасениями за свои 
зарубежные банковские счета, за 
красивую в их понимании жизнь. 
Вся пена - она всплыла. Каждый 
показал, кто есть кто. 

- К счастью, и в шоу-бизнесе 
есть патриотически настроен-
ные люди. Тот же Николай Бас-
ков. Или Николай Расторгуев - 
он тоже выступил в поддержку 
начатой спецоперации.

- Нужна поддержка всех здоро-
вых сил общества, поддержка на-
родная. Ведь объединяет что - беда. 
А беда уже была у нашего порога, 
намного раньше того, как нача-
лась спецоперация. Со временем 
откроются документы, так ли или 
иначе, но всем станет известно, что 
Украину использовали как плац-
дарм против России. На Украине 
было создано по инициативе США 
несколько биологических лабора-
торий! В которых разрабатывали 
биологическое оружие. И всё это 
должно было применяться где - 
на нас! На русских, на славянах. 
Всё это готовилось против нас. 

Опять же, строились военные цита-
дели - к примеру, в Очакове стро-
илась зарубежная военно-морская 
база. Все эти документы будут от-
крыты, и поэтому когда говорят: 
зачем мы пошли на Украину, - да 
для того, чтобы мы могли жить спо-
койно. Без этого - год, два прошло 
бы - и беда пришла бы к нам в дом! 

- В армии, наверное, уже 
поздновато людей воспиты-
вать, закладывать в их умы и 
сердца основы мировоззрения? 

- Почему поздновато? Когда при-
ходят испытания, то все сразу ста-
новятся серьезными, вдумчивыми. 
И все хотят молиться. Вот жены 
военнослужащих сразу: «Батюш-
ка, как молиться? Какие молитвы 
читать?» 

Вот и давайте молиться всем 
миром, всей нашей Православ-
ной Россией. Молиться о наших 
воинах, чтобы Господь их укрепил, 
чтобы Господь даровал им победу 
над супостаты. По-другому этих по-
следователей бандеровцев я назвать 
не могу. За те зверства, которые они 
творили и творят сейчас. В жилых 
районах ставят боевые установки, 
прикрываются детьми, женщина-
ми… Делать «живой щит» из мир-
ного населения - это же тактика 
террористов. 

- У нас же почитай у всех есть 
какие-то кровные связи с жи-
вущими на Украине. Мой дед 
жил в Ровно… Ходишь сейчас и 
переживаешь, не случилось ли 
чего-то плохого с отцом Алек-
сандром, матушкой Инной и 
их детьми?

И вот еще. Как вы считае-
те, долго будет эта операция 
длиться?

- Ну, этого даже в Генеральном 
штабе вряд ли могут с точностью 
сказать. Да - думали, что благо-
разумие возобладает, но полу-
чилось, что пока вот безумие тор-
жествует среди военнослужащих 
Украины и даже населения. Даже 
от кого не ожидали - люди жили в 
этом безпределе, безправно жили, 
-  и то они с какой-то злостью 
вздыбились:  не троньте нашу 
Незалэжную…

В Киеве раздали 20 тысяч автома-
тов! Зачем?! Чтобы они друг друга 
перестреляли? Чтобы еще больше 
стало грабежей и убийств? Безумие 
какое-то.

Мы благословляем наших воинов 
на ратный подвиг, на ратный труд. 
Понимаете, мы все за мир, никто 
не хочет воевать. Но раз вы сами не 
смогли навести порядок у себя на 
Украине - мы пришли вам помочь. 
Никто вашу независимость у вас не 
отнимает. А если захотите, вновь 
связи восстановим, и экономиче-
ские, и культурные, и будем жить в 
добрососедстве, как раньше. 

Помощи Божией всем нашим 
воинам! И знайте, что наше русское 
воинство - оно самое лучшее. 

…Спецоперация по демилитари-
зации и денацификации Украины 
началась 24 февраля. Этот день - 
день рождения святого праведного 
воина Феодора Ушакова, флото-
водца, не знавшего поражений. На 
иконе святой воин держит свиток 
со словами: «Не отчаивайтесь! Сии 
грозные бури обратятся к славе 
России».

Да будет так!
Записала Ольга ЛАРЬКИНА.

Ñâÿùåííèê Ìèõàèë Ñîâåòêèí.

Дом для мамы
Çäåñü ïîëó÷àþò ïîääåðæêó æåíùèíû ñ äåòüìè, 

îêàçàâøèåñÿ â òðóäíîé æèçíåííîé ñèòóàöèè.
Дорогие наши друзья! Нам по-прежнему очень нужна помощь. В Самар-

ском епархиальном центре «Дом для мамы» получают поддержку и защиту 
мамы, оказавшиеся в беде и без крыши над головой. Многим женщинам 
с детками в Центре помогли встать на ноги. У нас сейчас много деток. По 
милости Божией, сейчас, после передачи второй части от гостиницы «Радо-
неж», площадь центра увеличилась на восемь комнат. Самарская епархия 
и Министерство социального развития Самарской области полностью 

обезпечивают коммунальные расходы. 
Остальные расходы ложатся на плечи 
руководителя отдела социального 
служения Самарской епархии и ру-
ководителя «Дома для мамы» прото-
иерея Алексия Гладуна, а также его 
друзей и помощников из Самарского 
областного родительского комитета.

Всегда нужна помощь продуктами 
питания, чистящими средствами и 
средствами гигиены. Периодически 
не хватает постельного белья. Очень 
нужны детские пеленки - тонкие и 
плотные, фланелевые, одноразовые, 
памперсы, полотенца. Бывает, что 
пустеет аптечка.

В центре до сих пор до конца не 
оформлена зона для учащихся. Нет 
хорошо работающей компьютерной 
техники для оформления докумен-
тации администратора. А бумажной 

работы теперь много. Очень нужны: хороший ноутбук, МФУ, морозильная 
камера, холодильник. Имеющаяся у нас морозильная камера небольшая, 
старенькая и плохо работает. Необходимы комоды, вешалки настенные 
и напольные, небольшие и узкие шкафы, моющий и обычный пылесосы. 
Нужен шахматный стол или небольшой столик и хорошие шахматы и 
шашки. Очень нужен крепкий, большой обеденный стол. Нужны красивые 
гардины и шторы, компьютерные стулья для учащихся - хотя бы 4-5 штук.

Если вы можете оказать «Дому для мамы» посильную помощь, по-
жалуйста, вначале свяжитесь с нами по телефону 8-937-1000-447 
(к этому номеру также привязана карта Сбербанка). Места под склад у нас 
нет, поэтому очень просим привозить всё необходимое по согласованию. 
Транспорта в Центре тоже нет, очень нужны автоволонтеры и просто 
волонтеры. Забирать продукты и мебель, нанимая такси и грузовой 
транспорт, для нас очень дорого, поэтому просим привозить самим. Мы 
думаем и о том, чтобы женщина могла хоть что-то скопить ко времени, 
когда вместе с ребенком покинет «Дом для мамы», хотя бы на первое вре-
мя создать «подушку безопасности». Сейчас в Центре есть няня, и многие 
мамочки смогли выйти на работу и хоть что-то начинают копить.

Часто к нам поступают женщины, не имеющие социальных пособий, порой 
приходится вызывать такси, чтобы они могли до нас доехать в ночи. Много 
средств уходит на транспортные расходы для всех - и для взрослых, и для 
деток, ведь дети учатся в разных школах, и туда им приходится добираться.

В год более шестидесяти женщин получают помощь в проживании, 
и более ста женщин получают в Центре психологическую поддержку. 
В это трудное время «Дом для мамы» готов принять и несколько семей 
беженцев. В зависимости от количества проживающих, ежедневные 
расходы (самые насущные, без которых просто не обойтись) составляют 
3-4 тысячи рублей. Это без учета помощи от батюшки и от наших друзей. 
Давно тянется у нас тяжелый период. Мы из него никак не можем 
выбраться, так как нет никакого «неприкосновенного запаса». С детьми 
нужно заниматься логопеду, очень нужны репетиторы, но у нас пока 
нет возможности оплачивать их работу и даже транспортные расходы. 
Большая просьба поддерживать «Дом для мамы».

Оксана Горбай-Владимирова,
председатель Самарского областного родительского комитета.po
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Беседа о Таинстве покаяния
Ïåðåä íà÷àëîì Âåëèêîãî ïîñòà íàñòîÿòåëü ìîñêîâñêîãî õðàìà 

Ñâÿòèòåëÿ Íèêîëàÿ íà Áåðñåíåâêå èãóìåí Êèðèëë (Ñàõàðîâ) 
îáðàòèëñÿ ê ÷èòàòåëÿì ñ ïàñòûðñêèì íàïóòñòâèåì.

Покаяние святые отцы называют 
вторым крещением. В креще-

нии мы омываемся, очищаемся от 
греховной скверны, но по немощи 
нашего естества вновь впадаем в гре-
хи. Покаяние, подобно крещению, 
заглаживает эти грехи, очищает 
нас. Преподобный Иоанн Лествич-
ник говорит: «Весь мир недостоин 
одной человеческой души, потому 
что мир проходит, а душа нетленно 
пребывает во веки». Душа челове-
ка, который утопает в грехах, она 
безчувственна, черства, она по-
степенно умирает под бременем 
греховным. И вот чтобы мы могли 
избавиться от этого удручающего 
положения, Господь по Своей мило-
сти даровал нам таинство Покаяния, 
в котором изглаживаются грехи.

Вначале подчеркну важность 
духовничества. Каждому право-
славному человеку лучше иметь ду-
ховного наставника, духовного отца. 
Духовная жизнь во многом зависит 
от того, есть ли у верующего духов-
ник. Сейчас у нас нет этого четкого 
понимания, и во многом потому 
снижается планка нашей духовной 
жизни. Святитель Игнатий Брян-
чанинов советует в отношении Бога 
не делать того, что Ему не угодно, в 
отношении духовного отца не делать 
больше того или меньше того, что 
он заповедует. Есть такое явление 
- «улучшение послушания», такое 
искушение, когда нам кажется, что 
мы лучше знаем обстоятельства, 
это нам больше подходит и так 
далее. Бывает так, что, получив от 
духовника какое-то наставление, 
благословение, совет, начинаем 
на духовника оказывать давление, 
от этого бывают нехорошие по-
следствия. В отношении ближнего 
нужно руководствоваться золотым 
правилом - не желать ему того, чего 
не желаем себе. «И вообще, - за-
вершает Святитель Игнатий, - всё 
делать так, как если бы мы были 
пред лицем Божиим и не допускать 
ни в каком деле того, что вызывает 
обличение нашей совести».

Святые отцы говорят: «Нет не-
счастнее и ближе к погибели чело-
века, который не имеет наставника 
на пути духовной жизни. Он подобен 
городу, не огражденному стенами». 
Как в город, не защищенный стена-
ми, может любой противник войти, 
причинить зло, вред, так и к чело-
веку, который не огражден образно 
стенами - духовным руководством, 
советом - тоже враг нашего спа-
сения имеет более легкий доступ. 
А в Священном Писании, в книге 
Иисуса, сына Сирахова, сказано: 
«Без совета ничего не твори. Те, кто 
поступает без совета, падают как 
листья». Современного человека час-
то смущает эта необходимость иметь 
духовного отца. Ему кажется, что 
это будет такая мелочная регламен-
тация, как говорится, шагу ступить 
не сможешь, чтобы у духовника 
не спросить. А это претит свободо-
любию человека, он этим смущает-
ся. А между тем, напротив, чувство 
духовной свободы обретает человек, 
который решится, чтобы у него был 
духовный наставник. И опытный 
духовный наставник никогда не 
будет грубо ломать и регламенти-
ровать, он будет очень аккуратно, 
искусно направлять человека по 
правильному пути, молиться о нем.

Грех порой превращается во вто-
рую природу человека, и уже очень 
трудно оторваться от привычного 

состояния, наклонностей, это всё с 
болью отрывается, и человек мало-
душествует. Ему кажется, что без 
этих греховных привычек его жизнь 
потеряет все краски и не будет пол-
ной, он начинает играть какую-то 
роль, но всегда чувствуется истинное 
состояние души человека. Можно 

быть по внешности таким елей-
ным, таким добродушным, а внутри 
гниль. Отсутствие твердого стержня 
всегда будет ощущаться. И напро-
тив, человек может показаться 
каким-то игривым, искусственным, 
с наигранной артистичностью, но 
это несколько другое - скорее свой-
ство натуры человека, его темпе-
рамента. И, опять-таки, человек 
духовный не будет давать эмоцио-
нальные оценки такому типажу, он 
почувствует простоту его души, по-
чувствует внутреннюю цельность 
и безобидность такого человека. 
Главное - внутреннее состояние 
человека. И всегда чувствуется - мо-
лится человек или нет. А если речь о 
священнике, то чувствуется, священ-
ник истово ли подходит, ревностно 
готовится к службе, вычитывает ли 
положенные правила или это не так. 
Мы можем не видеть это своими гла-
зами, но всегда чувствуется, потому 
что печать молитвенности всегда 
проявляется в человеке, в его по-
ступках и даже в его внешнем виде.

С емь страстей, семь главных по-
роков, смертных грехов особо 

выделяют святые отцы, и во главе 
этого списка, прежде всего, гордыня, 
гордость. Святые отцы так говорят, 
что людей блудных еще можно ис-
править и может быть результат, 
лукавых людей исправляют ангелы, 
а вот гордых только Сам Бог может 
исправлять. Настолько этот порок 
входит в естество человека, что ни-
какие наши усилия, убеждения не 
могут достичь результата, настоль-
ко гордыня охватывает человека, 
пронизывает его. Противоположно 
гордыне - смирение. Преподобный 
Кассиан Римлянин говорит, что без 
глубокого, искреннего смирения 
невозможно приобрести победу 
ни над какой страстью. Признаки 
гордыни в начальной стадии ее, а это 
тщеславие, весьма многообразны. 
Если человек уязвляется какими-
то упреками, если он жаждет по-
хвал, если постоянно оглядывается 
на других: а что они подумают, 

а что они скажут, - если трудно ему 
просить прощения, если человек 
обидчив, мнителен, долго помнит 
зло, осуждает других - вот набор 
признаков того, что порок гордости 
уже свил в сердце такого человека 
себе гнездо. Конечно, бывает стран-
но слышать на исповеди, когда на 

вопрос о гордости отвечают, что в 
этом человек не грешен. Трудно это 
понять, поскольку внимательная 
духовная жизнь обязательно вы-
явит, в той или иной степени, при-
частность человека к этому греху.

Еще, говоря о противоположности 
гордости - о смирении, - вспомню 
высказывание древнего подвиж-
ника Аввы Феодора, известного по 
«Отечнику»: «Грешный или лени-
вый человек, сокрушенный и сми-
ренный сердцем, угоднее Богу чело-
века, делающего много добрых дел 
и зараженного по причине их само-
мнением». Вспомним наше обще-
ние, встречи на нашем жизненном 
пути. Действительно, иной раз мы 
наблюдаем примеры людей, которые 
в силу разных причин подвержены 
каким-то слабостям, однако они 
весьма о себе скромного представле-
ния, и они не только Богу угоднее, но 
и нам приятнее. А у того, кто делает 
много добрых дел, однако, самомне-
ние всё зачастую перечеркивает.

Конечно, к грехам относится заб-
вение Бога, забвение правил хри-
стианской жизни, несовершение 
регулярной молитвы, нерегулярное 
посещение церковных богослуже-
ний. Мы знаем церковное правило 
о том, что если три воскресных дня 
подряд человек не был на Бого-
служении, то такой человек отдаля-
ется от Церкви и нуждается в покая-
нии. Как воздух необходима молитва 
для человека, ведь молитва - беседа с 
Богом. Нам необходимо подвигнуть 
себя на то, чтобы, пробудившись от 
сна, не садиться за стол до тех пор, 
пока не прочитаем положенного 
утреннего правила, и не отходить ко 
сну до тех пор, пока не помолимся, 
не прочитаем положенные по уставу 
вечерние молитвы. Молитва - это не 
формальное делание, молитва тре-
бует усилий, душевных и телесных. 
Не случайно преподобный Исаак 
Сирин говорит: «Всякая молитва, 
при которой тело не утрудится, а 
сердце не придет в сокрушение, по-
добна недозрелому плоду». Когда 
мы чувствуем слова молитвы, когда 

она проникает в наше существо, 
заполняет нашу душу - это совсем 
другое, чем просто скользить по по-
верхности, чем просто выполнить 
правило. Как покойный Владыка 
Антоний Сурожский говорил, припо-
миная своих близких: «Вычитал по-
ложенное правило, а теперь можно 
и помолиться». Видимо, вычитали 
молитвы формально, механически, а 
необходимо, чтобы они стали нашей 
молитвой. Эти образцы молитвы, ко-
торые даны нам в молитвословах, это 
фиксация той духовной высоты, ко-
торой достигли подвижники, аскеты. 
И мы, когда с полным вниманием 
читаем эти молитвы, то они должны 
стать нашими собственными, а не 
просто механически, формально вы-
читанными. «Человек без молитвы, 
как рыба без воды», - говорит святой 
Иоанн Златоуст. Причем, даже если 
мы и недостаточно понимаем то, что 
читаем, даже если не сразу привы-
каем со вниманием и с полной от-
дачей совершать наше молитвенное 
правило, по словам преподобного 
Иоанна Лествичника, - «все равно не 
говори, что напрасно, потому что само 
пребывание в молитве есть приобре-
тение. И что может быть выше того, 
чтобы быть в молитвенном общении 
с Господом, быть в единении с Ним».

Очень много способствует нашей 
греховности и падениям осуждение. 
Мы часто спохватываемся и созна-
ем, что тонкую грань, отделяющую 
осуждение от рассуждения, наруши-
ли. Святые отцы призывают прежде 
всего внимать себе, то есть обра-
тить внимание на свое собственное 
внутреннее состояние, тогда мы не 
будем осуждать других, потому что 
в нас самих много того, за что мы 
осуждаем других. Немногие этого до-
стигли. Многие стараются обвинить 
других, ярлык навесить и так далее. 
«А хотящие спастись, - по преподоб-
ному Дорофею, - прежде всего об-
ращают внимание на свои собствен-
ные недостатки, а не на недостатки 
ближнего. И преуспевают при таком 
подходе». Внимание к греховным 
слабостям прежде всего должно быть 
направлено на самого себя.

Пост. О нем много говорится в 
чине исповеди. Пост и молит-

ва - это как два крыла. Образное 
сравнение: лодка плывет - на од-
ном весле надпись «молитва», на 
другом «пост». Если грести одним 
веслом, то будем кружиться на месте. 
Только два весла, пост и молитва, 
могут сдвинуть лодку и придать ей 
динамику. Так и в духовной жизни. 
Преподобный Иоанн Лествичник 
говорит: «Как птица, утучненная 
пищей, взлететь не может, так и че-
ловек, который утучняет свое чрево 
излишней пищей, он тоже не может 
духовно воспарить, духовно под-
няться, оторваться от земной суеты». 
К тому же неизбежно чревоугодие по-
рождает различные страсти и пороки. 
Преподобный Иоанн пишет, что как в 
навозе неизбежно черви появляются, 
так и у человека, который предается 
чревоугодию, всякие помыслы воз-
никают и происходят падения и иску-
шения. Вот почему важно нащупать 
ту меру, которая для нас подходит, 
является для нас необходимой для 
поддержания жизни, тонуса трудо-
вого, жизненного, а сверх этого уже 
идет подпитка страстей, всё равно, 
что подкладывать лишние дровишки 
в разгорающуюся печь.

М н о г о  п а д е н и й  с л у ч а е т с я 
от празднословия. Нас заносит. 
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Святые отцы наставляют больше 
любить молчать, чем говорить, пото-
му что молчание собирает, а много-
говорение расточает. Сравнение с 
баней - ее натопили, а потом рас-
крыли двери и тепло улетучилось. 
Вот недавно были в деревне, мои 
спутники-горожане натопили баню 
по-черному, но все щели не закрыли, 
поэтому, когда настал объявленный 
банный час, получилась холодная 
баня. Так и здесь, такое образное 
сравнение - тепло духовное накапли-
вается в человеке, который в молитве 
пребывает, а когда нараспашку две-
ри, окна - тепло улетучивается.

Что такое грех? Представим себе 
прекрасную картину, но на ней ца-
рапина, клякса, пятно - это грех на 
человеке. Или скажем, какое-то по-
лотно, на котором ангелы изображе-
ны и старческая морщинка на пре-
красном юном ангельском лице. Так 
и грех. У человека, далекого от пока-
яния, или который по-настоящему не 
кается, в душе царит мрак, зловещая 
тьма. Его удел - мучительные терза-
ния совести, и холод излучается от 
него, мы это ощущаем. Иногда быва-
ют такие неожиданности - человек на 
исповеди, что называется, бьет себя в 
грудь, бичует себя по-всякому (хотел 
сказать: и в хвост и в гриву). И стоит 
только духовнику поддакнуть, что 
да, действительно, как ты до такой 
жизни докатился, как тут же реак-
ция неожиданная - чувство обиды, 
человека задевает за живое, как о 
нем могли так подумать в самом деле. 
Сразу чувство покаяния исчезает у 
такого человека. С одной стороны, 
признак гордыни, как мы выше 
говорили, когда слишком мнитель-
но и болезненно человек смотрит 
на реакцию окружающих. С другой 
стороны, очень полезно бывает че-
ловеку прислушаться, что о нем гово-
рят. И, как правило, о чем многие 
говорят: неряха, грубый, раздражи-
тельный и так далее, - это всё есть на 
самом деле. Очень важно смиренно, 
самокритично посмотреть на себя со 
стороны. Тем более, что желающие 
блага человеку, что называется, не 
просто треплются, а действительно 
желают блага и что-то замечают в 
человеке. Это будет верное указание 
на имеющиеся у нас недостатки.

Г реховные помыслы. Это важный 
момент в деле покаяния, кото-

рым пренебрегать нельзя. Мы знаем 
из святоотеческого учения о разви-
тии греха про пять стадий его раз-
вития, начиная с прилога - мыслен-
ного приражения, которое при 
невнимательном к себе отношении 
переходит в сочетание, сосложе-
ние и так далее. И, в конце концов, 
реализуется на деле. Об этом так 
говорят святые отцы: из яиц, кото-
рые наседка согревает теплом, вы-
лупляются птенцы. Так и помыслы, 
которые враг всевает, а человек эти 
помыслы принимает, услаждается 
- они превращаются в дела. По-
мыслы, которые не раскрываются, 
переходят в дела. И враг всячески 
мешает человеку покаяться: как же 
так, такие постыдные помыслы рас-
крыть другому человеку, не поймет, 
плохо будет думать о тебе, плохое бу-
дет впечатление и так далее. В ито-
ге человек, будучи так искушаем, 
тушуется - и эти помыслы, которые 
его обволакивают, постепенно пере-
ходят в дела.

Исповедь требует регулярности. 
Как наше тело нуждается в регуляр-
ном очищении от грязи физической, 

так и душа - если ее редко омывать 
в Таинстве Покаяния, она покры-
вается коростой. Часто бывает на 
исповеди такой момент: на вопросы 
священника отвечают - «не пом-
ню». Слабая память - не оправда-
ние. Забывчивость от невнимания, 
нечувствия, черствости. Если грех 
нас уязвляет по-настоящему, тяго-
тит нас, то он не забудется. Бывать 
на исповеди непременно нужно во 
все посты, в день своего Ангела.

О дна из причин снижения ка-
чества духовной жизни, сни-

жения планки, это то, что исповедь 
не сопровождается епитимией. То 
есть когда священник, реагируя на 
услышанное, на какие-то особые 
прегрешения, не налагает епитимью. 
В виде поклонов, добрых дел, чтения 
каких-то канонов. В самом крайнем 
случае, отлучение от причащения 
на различные сроки, в зависимости 
от тех или иных прегрешений. Епи-
тимия по своему смыслу является не 
наказанием, а врачевством. Поэтому 
неразрывна взаимосвязь между ис-
поведью и епитимией. Священник, 
в нужных случаях не налагающий 
епитимию, по сути, потакает чело-
веку согрешающему. Можно еще 
такое сравнение привести: мы по-
каялись, это значит, образно говоря, 
мы обнажили раны наши греховные 
и они, эти раны, были очищены. Но 
рана остается, она нуждается, чтобы 
к ней приложили пластырь. Так вот, 
очищение раны - это исповедь, а 
пластырь, налагаемый на эту рану, - 
врачующая епитимия. Она помогает 
человеку прийти в осознание своей 
греховности и получить действи-
тельно облегчение, исцеление своей 
раны греховной. Поэтому не роптать 
нужно, когда мы от священника 
получаем епитимию, а осознать важ-
ность ее, смиренно принять. Только 
польза будет для нас от этого. Если 
мы каемся в грехах, а не исполняем 
наложенных епитимий, то мы подоб-
ны человеку, который, будучи ранен 
в сражении стрелой, стрелу вынул, 
а рана осталась. Пластыря не при-
ложил. То есть не было епитимии, 
или она была, но не исполнялась, 
поэтому рана не затягивается. Вот 
как важна епитимия.

К вопросу о выборе духовника. 
Сразу пришло в голову: вы же не 

сразу, скажем, соглашаетесь на пред-
ложение о замужестве, или не сразу 
предлагаете кому-то стать женой. 
Мы же присматриваемся, совету-
емся, какую-то паузу выдерживаем, 
прежде чем такое ответственное 
решение принять. Так и здесь, ана-
логия такая с житейскими делами, 
что мы должны внимательно при-
смотреться. Проще на небольших 
приходах, в маленьких населенных 
пунктах, там один священник, он 
всех крестил, всех венчал, там всё в 
его кругу. Сложнее в мегаполисах, 
где новые храмы открываются, где 
их много. Что говорить, мы в Москве 
живем, здесь масса людей новооб-
ращенных, пришедших в храмы. 
Храмов бывает несколько - возле 
работы, рядом с местом жительства. 
Выбор большой, как определиться? 
Что можно сказать по этому поводу? 
Тщательно подойти, не спешить, 
присматриваться, походить, по-
слушать, пообщаться, походить на 
исповедь. В конце концов мы почув-
ствуем, и конечно, молиться, прежде 
всего, чтобы Бог указал. И как-то 
почувствуем, что по душе человек, 

доверие к нему испытаем, прочув-
ствуем силу его молитвы, убедимся, 
что это то, что нам надо. В конце 
концов, помолясь, решаемся об этом 
сказать. Причем тут есть момент фор-
мальный, но необходимый, а имен-
но, у нас в храме уже сложившая-
ся община, в основном прихожане 
все мои духовные чада, но бывают 
такие залетные птички, когда кто-то 
заходит со стороны. Первый вопрос 
ему: «Есть ли духовник?» Тут начи-
нают плавать: «Да, есть, знакомый 
батюшка». - «А была ли конкретная 
просьба: «Будьте моим духовным 
отцом, примите меня в духовные 
чада». Этого не было, тогда вы сво-
бодны, вы окончательно этот вопрос 
не решили. Окончательно он реша-
ется после такого формально произ-
несенного предложения стать духов-
ным отцом, тогда уже закрепляются 
духовные отношения. Так что вопрос 
серьезный, спешить не надо, но и не 
затягивать. Есть у нас такая катего-
рия - «сомневаюсь я, однако» - во 
всех жизненных вопросах, они до 
посинения всё присматриваются к 
возможному спутнику жизни, когда 
проходят все здравые, логичные пе-
риоды. Так и в духовной жизни, всё 
сомневаются, может быть, они на 
смертном одре решатся с последним 
вздохом конкретно что-то решить? 
Во всех жизненных вопросах долж-
на быть мера. У нас часто бывает, 
что мы эту меру не выдерживаем. 
Допустим, взять брачные дела, то 
мгновенное схождение, а потом 
разбегание в разные стороны, у нас 
же много разводов. Или виновники 
демографического кризиса, кото-
рые всё присматриваются, потом 
уходят с головой в работу, решение 
текущих проблем, затруднительно 
для них сменить стиль жизни, при-
выкнуть к новым реалиям, они не 
могут себе это представить. Раньше 
браки заключали в более раннем 
возрасте, всё тщательно просчиты-
валось, анализировалось, активной 
была роль родителей. И мы видим, 
что браки были твердые, крепкие, 
семьи большие, а то, что нам за-
мутили сознание эмансипацией и 
так далее, это всё привело к кризису 
демографическому. Русский народ 
разобщен и в кризисе. Духовник 
должен быть мудрым советчиком, 
подсказывать, чтобы не было застой-
ное болото в жизни человека. Как-то 
аккуратненько подталкивать челове-
ка, чтобы он вышел из положения 
стагнации, чтобы было нормальное 
движение в его жизни. Чтобы люди 
не стремились по три образования 
получать и под этим предлогом не 
вступать в брак. А потом, к 30 годам, 
закончили обучение, в конце концов, 
а работы найти не могут, а лучшие 
годы, когда можно иметь двоих, 
троих детей, уже позади, начинают-
ся проблемы физические и другие, 
труднее брак создать. Время ушло. 
Вот почему духовному отцу посто-
янно необходимо наблюдать за си-
туацией и аккуратненько подталки-
вать, чтобы не было застоя. Сами по 
себе многие люди по старинке по 
течению плывут, день и ночь - сутки 
прочь, с работы пришел усталый, 
выпил, отоспался, утром опять на 
работу. И так человек привыкает к 
этому ритму жизни, а ведь есть дела 
естественные и необходимые, кото-
рые нужно решать вовремя. И духов-
ник должен следить за своим стадом, 
как пастух, направлять, в этом его 
значимость.

Книжная полка
Антон Жоголев. Серебряная 

нить. Капельки вечности. Сама-
ра, ОБО «Алексиевское Братство», 
2015 г. 368 стр. 490 руб.

Третья книга в жанре 
духовной художествен-
ной прозы члена Союза 
писателей России, лау-
реата Всероссийского 
конкурса имени святого 
князя Александра Нев-
ского (Александро-

Невская Лавра, г. Санкт-Петербург) 
Антона Евгеньевича Жоголева.

Дорогой Антон Евгеньевич! 
Сейчас я в своей милой Вятке. Имен-
но здесь второй день окропляюсь 
Вашими «Капельками вечности». 
Всё прекрасно: мальчик из Пскова, 
«скорая помощь», Дивеево, судь-
бы людские, вечный двигатель, 
футболисты, чудеса Божии - всё 
это так освежает, радует, вселяет 
уверенность в безсмертии и России, 
и нашем собственном безсмертии. 
Обнимаю сердечно.

Владимир Крупин, 
первый лауреат Патриаршей 

литературной премии (2011 г.).

Уважаемый Антон Евгеньевич, 
хочу выразить Вам благодарность 
за книгу «Серебряная нить. Ка-
пельки вечности». Книга мне очень 
понравилась, прочла, можно ска-
зать, на одном дыхании. Хочу поже-
лать Вам доброго здоровья, Божией 
помощи в Вашей творческой дея-
тельности. Надеюсь, что Вы порадуе-
те нас еще не одной своей книгой.

Читательница газеты «Благовест» 
и журнала «Лампада» с 2006 года

Галина, 
Ленинградская область.

Антон Жоголев. В тихом дво-
ре. Капельки вечности, Самара, 
ОБО «Алексиевское Братство», 
2012 год. 368 стр. 450 руб. 

Антон Жоголев вы-
носит на суд чита-
телей вторую книгу, 
составленную из яр-
ких эссе, рассказов и 
очерков, показываю-
щ и х  н е р а з р ы в -
н у ю  с в я з ь  н а ш е й 

жизни с вечностью и Творцом. 
Книга  доставит  большую ра-
дость всем ценителям хорошей 
художественной прозы и жанра 
непридуманных историй.

Эти книги можно приобрести в 
Православном магазине на улице 
Пушкина. Магазин работает еже-
дневно с 10.00 до 20.00 по адре-
су: г. Самара, ул. Пушкина, 
д. 272. Тел. (846) 221-09-07 или 
8-903-301-09-07. А также на лот-
ке с церковной утварью в самар-
ском универсаме № 3 по адресу: 
ул. Революционная, д. 133.

Редакция может выслать поч-
той книги «Серебряная нить» и 
«В тихом дворе». Для этого нужно 
позвонить по телефону редакции 
(846) 932-78-06 и сделать за-
каз. Или направить заказ письмом 
на почтовый адрес редакции: 
443010 г. Самара, а/я 243. Кни-
ги можно заказать и по электрон-
ной почте: blago91@mail.ru 
Заказанные книги будут высланы 
вам наложенным платежом. По со-
гласованию с редакцией книги могут 
быть высланы с автографом авто-
ра. Эти книги можно приобрести 
только у нас!
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Все мы были в ее помяннике

Î÷åíü ëè÷íûå çàïèñêè î ïî÷èâøåé 
ñõèèãóìåíèè Ñåðàôèìå (Ìèøóðå).

Но вначале -  официальный 
некролог. 

26 февраля, на 85-м году жизни, 
после непродолжительной болезни 
мирно почила о Господе почетная 
настоятельница Марфо-Мариинско-
го женского монастыря с. Ира г. Ку-
мертау, Башкортостан схиигумения 
Серафима (Мишура).

Элеонора Александровна Ску-
рихина (в замужестве Мишура) 
родилась 18 сентября 1937 года в 
Свердловске (Екатеринбурге) в се-
мье служащих. После войны вместе 
с семьей переехала в закрытый город 
Свердловск-45, где окончила школу-
десятилетку. В связи с переводом 
отца в 1955 году семья переехала в 
г. Златоуст-20 (ныне г. Трехгорный) 
Челябинской области. Осенью того 
же года Элеонора Скурихина начала 
свою трудовую деятельность тока-
рем на Челябинском тракторном за-
воде. Продолжая работать токарем, 
окончила машиностроительный 
техникум. В 1962 году вышла замуж.

В 1963 году по окончании тех-
никума была направлена на станко-
строительный завод г. Челябинска 
техником-консультантом, в том же 
году родила сына, а в 1965-м - дочь. 
С 1968 года работала техником в 
НИИ по измерительной технике, 
а с 1977 до апреля 1998 года инже-
нером-конструктором. В 1970 году, 
в возрасте 33 лет, приняла Таинство 
Святого Крещения и тогда же по-
крестила своих детей.

В 1990 году после смерти мамы 
познакомилась со своим первым 
духовным отцом, иереем Игорем.

В 1995 году во время палом-
нической поездки в Верхотурье, 
Краснотурьинск (Пантелеимонов-
ский женский монастырь) будущая 
матушка Серафима заинтересовалась 
монашеской жизнью. Приехав до-
мой, она стала каждое утро просить 
у Господа о постриге в монашество.

В 1998 году переехала в г. Трехгор-
ный и до ухода на пенсию работала в 
детском саду младшей воспитатель-
ницей. За время трудовой деятель-
ности заработала общий стаж 41 год 
10 месяцев. 15 апреля 1998 года уеха-
ла в село Тюлюк Челябинской об-
ласти и жила в сторожке при храме, 
где несла различные послушания.

Пять лет она молилась о по-
стриге в монашество, и 10 ноября 
2000 года, на день памяти Пара-
скевы Пятницы, в Александро-Нев-
ском монастыре Мордовии игумен 
Серафим (Новаковский, †30 ноября 
2015) постриг ее в мантию.

В монастыре, где приняла по-
стриг, она жила год, а потом вер-
нулась в свою сторожку, где и жила 
до переезда 12 декабря 2002 года в 
Обитель милосердия с. Ира.

11 апреля 2006 года, по представле-
нию Архиепископа Уфимского и 
Стерлитамакского Никона (ныне 
Митрополита), Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси Алек-
сий II подписал указ об учреждении 
Марфо-Мариинского женского мо-
настыря, настоятельницей которого 
была назначена монахиня Серафи-
ма (Мишура), а в 2009 году матушка 
была возведена в сан игумении.

За годы настоятельства в Марфо-
Мариинском женском монастыре 
награждена:

2015 год - правом ношения креста 
с украшениями,

2015 год - юбилейной медалью 
в честь 1000-летия преставления 
святого благоверного великого кня-
зя Владимира,

2018 год - юбилейной медалью 
в честь 100-летия восстановления 
Патриаршества.

не ради «галочки»: ее горячо ин-
тересовали, ей были близки наши 
радости и печали. В последнее 
время, около двух лет, каждый ме-
сяц присылала, сколько могла, со 
своего пенсионного счета в помощь 
редакции. И эти деньги всякий раз 
приходили в нужное время, когда 
особенно тяжело сдавливали долги.

Каждый номер «Благовеста» она 
прочитывала с вниманием и нередко 
сразу же звонила:

- В газете проблемы? Молимся о 
вас, держитесь!..

- …Как у вас батюш-
ка Сергий? Молимся в 
храме и сама молюсь о 
нем на коленях, прошу 
исцеления!

В очередной раз по-
звонила 8 сентября 
2020 года - и навзрыд 
заплакала, услышав, 
ч т о  б а т ю ш к а  н а ш , 
протоиерей Сергий 
Гусельников, вот только 
что, час назад, умер… 
Видно, Богу он нужнее, 
чем нам…

Было - звонила с тре-
вогой:

- Доченька, у вас всё 
хорошо? Что-то на душе 
неспокойно. Молюсь 
о вас…

Да - все мы были в 
ее помяннике, а когда 
я читала в монастыре 
Неусыпаемую Псал-
тирь, видела полный 
список сотрудников 
«Благовеста» в числе 
записанных на поми-

новение на весь год. Список этот 
обновлялся, но не исчезал с годами…

И те, о ком просила молитв в смс-
ках или звонках, тоже получали 
матушкину молитвенную помощь. 
А в очередном «сеансе связи» уже 
через неделю-другую она спрашива-
ла: «Как болящий Алексей - полегче 
ему?.. Как у Иоанны в семье - нала-
дилось?»

В горький день 10 июля 2009 года 
Леночка, узнав, что ее папы больше 
нет, тут же с плачем бросилась к 
телефону:

- Матушка, мой папа умер! Мож-
но, мы с мамой после похорон при-
едем в монастырь?

И с благословения матушки Се-
рафимы весь мой отпуск прошел в 
ее монастыре. Конечно, в молитвах, 
но и не только же. Матушка брала 
нас с собой на монастырский ого-
род - и в поездки в близлежащие 
города Мелеуз и Кумертау, в гости к 
еще одному дорогому и любимому 
человеку, архимандриту Николаю 
(Чернышову) в Покрово-Эннатский 
мужской монастырь. Это он, тогда 
протоиерей Виталий, восстанови-
тель разрушенного Софийского 
храма и основатель Обители ми-
лосердия (переросшей в женский 
монастырь) в селе Ира, в свое вре-
мя познакомил нас с монахиней 
Серафимой. Матушка приехала в 
Обитель милосердия, прочитав о 
ней в «Благовесте», - и стала первой 
помощницей батюшки. А к тому вре-
мени, когда обитель получила статус 
женского монастыря, уже матушка 
Серафима стала здесь старшей мона-
хиней. Помню, как сиял новенький 
наперсный крест, надетый поверх 
ее черного облачения. Был празд-
ник Святой Троицы, 11 июня 2006 
года, Софийский храм в селе Ира не 

вмещал всех молящихся. В этот день 
на Божественной литургии Митропо-
лит Уфимский (тогда Архиепископ) 
Никон зачитал Указ Святейшего 
Патриарха Московского и всея 
Руси Алексия II о прославлении в 
лике местночтимых святых Уфим-
ской епархии преподобной Зосимы 
Еннатской - ее честные мощи стояли 
перед алтарем. И мне потом показы-
вали фотографию, запечатлевшую 
яркий сноп света, исшедший из алта-
ря на раку с мощами преподобной 
Зосимы. А в тот день великой радо-
стью было услышать еще один Указ 
Патриарха - об учреждении Марфо-
Мариинского женского монастыря!

Рядышком с матушкой Серафи-
мой стояли ее родная сестра схи-
монахиня Сергия (†27 августа 2013) 
и монахиня Вера, ныне игумения 
Свято-Варваринского монастыря в 
селе Скворчиха. К матушке Вере и к 
мощам святой блаженной Варвары 
Скворчихинской меня потом возила 
тоже игумения Серафима. А незабы-
ваемая поездка к схиархимандриту 
Серафиму (Томину) в Оренбург… - 
вряд ли мы с дочкой Таней попали 
бы к старцу, если бы не матушка 
Серафима, специально подгадавшая 
свою поездку к нему так, чтобы и нас 
довезти до Оренбурга, и у батюшки 
вместе побыть.

Весна 2010-го. Уже решила, что 
летом пойду пешком в Киев. Уже 
отец Максим, мой зять, посоветовал 
идти не от Самары - никак не успеть 
за время отпуска! - а от Харькова. 
Матушка Серафима благословляет: 
иди, дочь! Буду молиться. Потом уже 
в Стерлитамаке игумения Наталия 
(Ефремова, †15 апреля 2018) тоже 
дала свое благословение на этот 
путь. И любимый батюшка Сергий 
Гусельников…

Ох, как много дорогих имен, по-
минаемых прежде о здравии, пере-
местилось в списки «О упокоении»… 
Теперь и матушка Серафима!

В последний раз мы виделись 
с матушкой Серафимой, уже схи-
игуменией, в первые дни Великого 
поста 2020 года. Долго-долго бесе-
довали, уже за полночь я ушла из ее 
кельи. А перед тем, как мне уйти, она 
сказала, что вот эта Иверская икона 
Божией Матери, привезенная ей в 
подарок с Афона, после ее смерти 
останется мне. «Так и скажи: это 
моя икона!» И говорить не придется 
- матушка в завещании оговорила, 
кому что оставляет на молитвенную 
память. И меня не забыла…

В последний раз мы разговарива-
ли по телефону с матушкой недели 
за две перед ее кончиной. Матушка 
уже плохо слышала, приходилось 
несколько раз повторять одно и 
то же. И разговора не получилось. 
Одно было понятно: это прощание. 
Ей очень плохо, уже трудно гово-
рить. «Тебя известят…» - сказала 
матушка. В горле застыли слова. Что 
я могла сказать?..

Рано утром в пятницу 25 февра-
ля мне вдруг приснилось, что моя 
давно покойная мама умерла. Она 
лежала в гробике - очень худенькая 
и маленькая, какой на самом деле 
не была. И я достала свечи, чтобы 
возжечь перед иконами, и печали-
лась, что почему-то некому помочь 
мне с похоронами, и говорила: 
«Мамочка, я о тебе всю Псалтирь 
прочитаю. Сейчас отвезу тебя в 
наш Кирилло-Мефодиевский собор, 
отпоем…»

С января 2022 года указом Еписко-
па Салаватского и Кумертауского 
Николая схиигумения Серафима 
(Мишура) назначена почетной на-
стоятельницей Марфо-Мариинского 
женского монастыря с. Ира г. Кумер-
тау с правом проживания в обители.

26 февраля 2022 года в 2 часа 
ночи матушка Серафима мирно пре-
дала свою душу Господу, к Которому 
стремилась всю свою жизнь.

28 февраля, в понедельник сыр-
ной седмицы, Епископ Салаватский 
и Кумертауский Николай после 
Божественной литургии совершил 
отпевание почившей в Марфо-Ма-
риинском женском монастыре с. Ира.

Схиигумения Серафима (Мишу-
ра) похоронена на сельском кладби-
ще близ монастыря на монашеском 
участке.

* * *
Матушка Серафима называла 

меня доченькой. Да, она была почти 
ровесницей - на пять лет младше 
- моей мамы. Но в этом ли дело! 
- сколько нас, «доченек» разного 
возраста, было у нее в помяннике, 
в телефонной книжке, в большом 
любящем сердце!

- Доченька, ты приехала!.. Бог 
благословит!.. Газеты и «Лампадоч-
ки» оставь, потом в храм отнесем их. 
Давай, проходи вот в эту келью, и 
сразу в трапезную! - приговаривала 
она, выпустив из теплых объятий, и 
торопилась в малую трапезную здесь 
же, на втором этаже игуменского 
корпуса, - поставить чайник для 
долгожданной гостьи.

Маленького росточка, худенькая, 
с тихим голосом, матушка за чашкой 
чая с медом расспрашивала, как 
дела в редакции, как дети - особенно 
младшая моя Леночка, тоже матуш-
кина «доченька». Расспрашивала 
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Проснулась в печали: мама моя, 

мамочка, разве же я забыла бы о 
том, что завтра Родительская суб-
бота, не помянула бы тебя, и папу, 
и других сродников!.. Ну, значит, 
так вот надо. Значит, не надеется 
мамочка на мою память.

Конечно, помянула всех, зака-
зала обедни и панихиды… Не за-
была и двух схимонахинь Сергий 
- нашу самарскую и упокоившуюся 
в селе Ира.

Село Ира! Уж не знаю, какая из 
легенд о его названии права, но для 
меня оно всегда было прочно свя-
зано с именем моей мамы. И ведь 
в игуменском корпусе, на втором 
этаже, есть домовой храм в честь 
Великомученицы Ирины - довелось 
и в нем помолиться. А когда под-
нималась по лестнице, всякий раз с 
любовью прикладывалась к иконе 
Великомученицы, просила ее святых 
молитв о моей любимой мамочке. 
Поминала рабу Божию Ирину в сво-
их молитвах и матушка Серафима.

А ровно через сутки, в 6 часов 
утра 26-го февраля Вселенской 
родительской субботы зазвонил 
телефон.

- Простите за ранний звонок. Это 
монахиня Рафаила из Марфо-Мари-
инского монастыря…

- Матушка?!. - только и смогла 
произнести.

- Матушка Серафима в два часа 
ночи отошла ко Господу. Она за-
вещала вам икону. Похороны в по-
недельник. Вы сможете приехать?

- Нет, наверное, не смогу…
- Ну приезжайте на девятый или 

сороковой день, как сможете.
Мать Рафаила рассказала мне по 

телефону уже в понедельник, после 
похорон, что проститься с матуш-
кой приехало много народа. Были 
и священники, когда-то служившие 
под ее крылом: отец Рафаил, отец 
Александр, другие батюшки. Ко-
нечно, был архимандрит Николай 
(Чернышов). Из Оренбурга при-
ехали паломники, окормлявшиеся у 
матушки Сергии и матушки Серафи-
мы. Приехал игумен Варнава (Соко-
лов), наместник Оренбургского Ди-
митриевского мужского монастыря.

Всю ночь у гроба матушки, стояв-
шего в храме, читали Псалтирь.

А похоронили ее на монашеском 
кладбище - через три могилки от 
сестры, схимонахини Сергии. Они 
снова вместе - и дай Бог, не только в 
монастырской земле. Но и в светлых 
обителях Господних, уготованных 
верным.

Последний праздник Иверской 
- 25 февраля! - матушка еще была 
жива. Мучилась сильными болями, 
молилась. И Пресвятая Богородица 
утешала страдалицу Своими взора-
ми со многих икон в матушкиной 
келье. Ведь и эта, теперь уже моя, 
икона не единственная Иверская у 
матушки. И, наверное, в самом серд-
це отдавались драгоценные слова:

- Радуйся, Благая Вратарнице, 
двери райския верным отверзаю-
щая!

Ольга ЛАРЬКИНА.

Приглашаем на работу
Самарская Православная орга-

низация приглашает на постоян-
ную работу продавца на лоток 
церковной утвари.

Телефон 8-917-154-83-09, 
звонить в рабочее время.

Как-то нечаянно получилось в 
рифму: «Что сегодня на обед? - Го-
рохово-грибной паштет!» А ведь эта 
снедь очень простая в приготовле-
нии, вкусная и сытная, а главное, 
идеально подходящая для трапе-
зы в постные дни. И все рецепты, 
которые предлагает уже хорошо 
известная своими кулинарными на-
ходками наша сотрудница, зав.отде-
лом распространения «Благовеста» 
Наталья Савельева, несложно при-
готовить из доступных продуктов. 

Ãîðîõîâî-ãðèáíîé ïàøòåò
Шампиньоны - 200 г, горох - 100 г 

(в сухом виде), 1 луковица, соль, 
перец - по вкусу. Масло раститель-
ное - для жарки.

Горох заранее замочить. Разварить 
до очень мягкого состояния. Грибы 
обжарить с измельченным луком. 
В блендере (или мясорубке) измель-
чить разваренный горох и обжарен-
ные грибы. Посолить, поперчить.

Паштет можно сделать из шам-
пиньонов, летом - из лесных грибов, 

Что сегодня на обед?..
Âåëèêîïîñòíûå ðåöåïòû îò Íàòàëüè Ñàâåëüåâîé.

а также из сушеных или соленых. 
При желании в паштет можно до-
бавить чеснок, он сделает паштет 
немного пикантным.

Êàøà èç òðåõ êðóï
Рис - 100 г, гречка - 100 г, пшено 

- 100 г, грибы (любые) - 200-300 г, 
1 луковица, 1 морковь, соль, перец 
- по вкусу. Растительное масло 
для жарки.

Крупы заранее замачиваем 
(в отдельных емкостях). 

Лук, морковь и грибы обжариваем 
на растительном масле, добавляем 
немного соли.

На дно кастрюли выкладываем 
первую крупу (любую на выбор). 
Сверху выкладываем 1/3 часть 
овощной зажарки. Затем - вторую 
крупу и еще 1/3 часть зажарки. 
И третью крупу, а поверх нее остав-
шуюся зажарку. Заливаем водой так, 
чтобы покрывала крупу на 2-3 см. 
Если крупы не замачивали заранее, 
то, скорее всего, понадобится боль-
ше воды. 

Посолите и доведите до кипения. 
Убавьте огонь и томите под крыш-
кой до готовности и полного впиты-
вания воды.

Можно готовить кашу в мульти-
варке или томить в духовке. Когда 
каша готова, перемешайте и пода-
вайте к столу.

Ïîñòíûé ñóï õàð÷î
Для густого супа понадобит-

ся: вода - 2,5-3 л, рис - 1 ста-
кан (200 мл), томатная паста 
- 2-3 ст.л., 1 крупная луковица, 
1 крупная морковь, специи хмели-
сунели и кориандр целый - по 1 ч.л.; 
чеснок - 1-2 зубчика, соль - по вкусу. 

Картофель (желательно отварен-
ный «в мундире») - 2 крупные шту-
ки. Если картофель брать сырой, 
то в кислой помидорной среде он 
будет вариться дольше.

Горсть грецких орехов. Кинза или 
петрушка - по вкусу.

В подсоленной воде ставим отва-
риваться промытый рис. В это время 
в сковороде разводим томатную па-
сту с небольшим количеством воды 
и тушим измельченный лук. Далее 
добавляем морковь, нарезанную со-
ломкой. Затем хмели-сунели и кори-
андр (его надо растолочь в ступке), 
измельченные грецкие орехи. Гото-
вую зажарку добавляем в кастрюлю 
к рису. Картофель чистим, режем 
кубиками и добавляем в суп. В конце 
варки по желанию добавляем кинзу 
и чеснок. Даем немного настояться.

Ìàêàðîíû «ïî-ôëîòñêè» 
ñ ÷å÷åâèöåé

Чечевица коричневая - 250 г, 
вода - 0,8-1 л, масло подсолнечное 
- 2,5 ст.л., лук репчатый - 1 шт., 
сахар - 1 ч.л., чеснок - 1 зубчик; 
томаты в собственном соку - 800 г, 
макароны - 200 г, соль, специи, 
перец черный молотый - по вкусу.

Приготовим чечевицу, как указа-
но на упаковке. Мелко нарезанный 
лук обжарим, добавим чеснок и 
специи. Томаты в собственном соку 
разомнем и добавим к луку. Вместо 
томатов можно использовать до-
машний кетчуп или томатную пасту, 
разведенную водой до консистенции 
густых сливок. Выложим готовую 
чечевицу в соус, перемешаем и 
дадим чечевице впитать все вкусы 
приправ.

Отварим макароны до полуготов-
ности и выложим в сковороду с че-
чевицей. Тушить все вместе 5 минут.

При подаче можно добавить 
рубленую зелень.

С обложки второго, февральско-
го номера Православного журнала 
«Лампада» смотрит на нас усталым 
взором одинокая странница, со све-
чой в руках идущая по заснеженному 
Петербургу - в жалких лохмотьях, в 
дырявой обуви… Блаженная Ксения!.. 
Само ее имя переводится с греческого 
по-разному - Странница, Иная, Чу-
жая… И все эти значения воплотила 
она в своем житии. Избрав доброволь-

ное нищенство, она стала скиталицей, не имеющей своего 
угла. Отрекшаяся от прежней жизни и всем чужая - стала 
она Мати Ксения, обо всем Санкт-Петербурге, а ныне 
и о всей России печалующаяся. «Блаженная Ксения - 
Ангел Петербурга» назвал эту картину известный 
художник Александр Простев, автор живописного аль-
бома, посвященного Блаженной Ксении. Цветные иллю-
страции петербургского художника не в первый раз укра-
шают обложки журнала «Лампада». А статья протоиерея 
Геннадия Беловолова «Песня о Блаженной Ксении» 
знакомит читателей с историей рождения песни, написан-
ной им для всем хорошо известного певца Эдуарда 
Хиля. Но немногие знают, что певец был верующим 
человеком. И похоронен он на Смоленском кладбище 
Санкт-Петербурга рядом с часовней Блаженной Ксении.

В самом начале выпуска журнала - потрясающая 
публикация «Ноль часов», которой поделился с чи-
тателями известный Православный писатель Владимир 
Николаевич Крупин. Именно в ночь часов, ноль минут 
и ноль секунд он пережил мгновение вечности. В те-
чение этого краткого мига перед его взором и слухом 
прошли события всей его жизни! «Мое сонное зрелище 
было изумительным, вместило, показало, прокрутило 
столько времени жизненного, прожитого мною, и не 
скорострельно показало, а в подробностях», - пишет 
Крупин. А дальше, дальше - через несколько страниц 
- со всей безпощадностью к себе заключает: «И до 
меня тут дошло: то, что только что видел - разговоры, 
события, разные возрасты моей жизни в разных местах, 

знакомых людей, огорчения, мною им принесенные, - это 
всё было словно реальное документальное кино о моей 
жизни. Вот с чем идти на Божий суд. И не увильнешь». 

Эти страницы журнала стоят того, чтобы каждому 
Великим постом со всем вниманием их прочесть - и 
перечесть не один раз. И подумать: а что же я принесу 
на Божий суд? Будет ли чем оправдаться?..

В той же рубрике «Исповедь» помещены заклю-
чительные главы «Пережитого» - автобиографии 
доктора Богословия Владимира Николаевича Ильина. 
Поэтические, светлые воспоминания о детстве Право-
славного мыслителя перемежаются с трагическими 
событиями, болезненными переживаниями, навсегда 
запечатлевшимися в его чутком сердце. «Старая Россия 
- это мое состояние до рождения, мой Ветхий Завет на 
небе, а война и революция - мое рождение, эмиграция 
- детство, отрочество и юность, и, наконец, нынешняя 
катастрофа - переход к зрелому возрасту, - размышляет 
Ильин. - …И родился я, по-настоящему, как подобает, 
странником. Мое эмигрантство - символично. «Стран-
ник я на земле; не скрывай от меня заповедей Твоих».

Рубрика «Мир духовный» представлена главой из 
книги «По водам ходящий…», в которой собраны воспо-
минания о так рано ушедшем от нас игумене Петре (Лу-
канове). «Он наставил меня на путь ко Христу!» - 
название этой публикации дали слова монаха Пантелеи-
мона (Якушева) из Покровского мужского монастыря. 
Этот монастырь построил отец Петр в самарском селе 
Чубовка. «Понимая наши немощи, он такой давал совет: 
«Не можешь идти - ползи, не можешь ползти - хотя бы 
ляг и лежи в этом направлении!» - вспоминает монах 
Пантелеимон о своем духовном наставнике. 

Журнал «Лампада» и газету «Благовест» всегда 
можно приобрести в Православном магазине на ули-
це Пушкина по адресу: г. Самара, ул. Пушкина, 
д. 272. Тел. (846) 221-09-07 или 8-903-301-09-07. 
Журнал можно выписать с каждого месяца в любом 
отделении Почты России. Подписной индекс - П6317 
(«Почта России»). Наши издания можно приобрести 
также в церковных лавках и газетных киосках.
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Недавно наш Святейший Патри-
арх Кирилл в одной из про-

поведей привел слова известного 
литературоведа Лотмана: «Вечность 
предстает перед нами в одеждах 
времени». Он лично знал Лотмана, 
в позднесоветскую эпоху путеше-
ствовал с ним по Италии в составе 
делегации. Там и услышал от него 
это замечательное по глубине вы-
сказывание. Сейчас на ТВ идут одна 
за другой передачи, посвященные 
столетию известнейшего литера-
туроведа. Что-то вдруг зацепило 
меня с экрана телевизора… Лотман… 
И память отнесла меня в далекие 
уже, очень далекие студенческие 
годы… Хочется и мне в связи с этим 
столетним юбилеем Лотмана кое-
что повспоминать… 

Лотман рифмуется с Тарту!.. Эта 
необычная рифма появилась для 
меня весной 1986-го года. Может, 
85-го. Неважно. Я учился на каком-
то из старших курсов питерского 
журфака. К нам каждую весну на 
научную конференцию приезжали 
гости - студенты других факультетов 
журналистики огромной страны. 
И в этот раз ко мне в общежитскую 
комнату (койко-место пустовало) 
поселили гостя из журфака МГУ. 
Это был Алексей М., мой ровесник. 
Он изучал блистательного литера-
турного критика середины XIX века 
Аполлона Григорьева, к журнали-
стике, впрочем, отношения почти не 
имевшего. Хотя - журналистика тем 
и хороша, что ей до всего есть дело. 
Даже до Аполлона Григорьева! Да 
и мы все тогда скорее лишь только 
отталкивались от журналистики, а 
метили во что-то совсем другое - в 
писатели, литературоведы, полити-
ки… О бизнесе тогда еще мечтали 
разве только под одеялом. Пере-
стройка еще толком и не началась.

Этот Алексей пришелся мне ко 
двору. Давно я, изъязвленный про-
винциальными комплексами юнец, 
хотел понаблюдать вблизи доволь-
но редкую породу «яйцеголовых 
московских снобов». А тут как раз 
подвернулся удобный случай. Хотя 
Алексей был отнюдь не яйцеголо-
вый. Напротив, кудрявый, чернявый, 

Литературное путешествие 
в юность

Ê ñòîëåòèþ ïðîôåññîðà Þðèÿ Ëîòìàíà. 
крупный, со слегка барственными 
манерами столичного юноши, у 
которого малость позолоченное 
брюшко, как у мухи-цокотухи. Он 
был похож на молодого Михалкова, 
заладившего в метро свое юноше-
ское «А-я-иду-шагаю-по-Москве», 
- только все же интеллекту-
альнее того простоватого ки-
нопарня. (Пройдет четверть 
века с той весны, и я вдруг 
случайно увижу по телека-
налу «Культура» несколько 
постаревшее, округлившее-
ся, но в обрамлении тех же 
самых, хотя и поредевших, 
кудряшек и, главное, с тем же 
самым выражением слегка 
полинялой, но все равно от-
чаянной самоуважухи лицо 
Алексея. Он будет приво-
дить - арт-критик все-таки! - 
какие-то живые человеческие 
штрихи какого-то там оче-
редного культурного небо-
жителя. Вот надо же! - гений 
такого уровня, а почти что 
как мы все, простые смерт-
ные, кормил гостей лично 
им же и приготовленными 
котлетками… Но я все равно 
рад, что Алексей на плаву… 
Желаю ему держаться и даль-
ше.) Ему тоже было интересно 
познакомиться с питерскими со-
братьями. Конференцией нашей он 
не был доволен. Не дали выгово-
риться! Только бросил несколько 
едких реплик с места. Но не сильно 
и расстраивался: Питер для него был 
только перевалочный пункт. А ме-
тил ехать он дальше - в эстонский го-
род Тарту (тогда еще Эстония была 
советской и даже социалистической 
республикой могучего СССР), где, 
как в ларце у Кощея Безсмертного (а 
ларец в селезне, а селезень в утке!) 
давно уже покоилось, как драгоцен-
ный фолиант, его филологическое 
сердце. И иногда он его навещал, 
тот драгоценный ларец, - просто 
садился в междугородный автобус 
и ехал к Лотману, в Тарту! Это было 
как светское паломничество.

Почему он позвал меня с собой? По-
тому что я показался ему достойным 

посещения его эстонской «мекки». 
А может, попросту напросился. Уже 
и не помню. Но зато помню, как он 
с тихим волнением говорил:

- Самое главное со мной уже слу-
чилось… в Тарту! А двух откровений 
в жизни не происходит…

И далее шел довольно невнятный 
рассказ о том, как утром он проснул-
ся в общежитской комнате, на койке 
верхнего яруса, куда обычно селили 
гостей, - его разбудил солнечный 
луч, осторожно прокравшийся по 

секулярный питерский еврей Лот-
ман сделал для русской культуры 
гораздо больше, чем очень многие 
авторы художественных книжек. 
Недавно я полистал его комментарии 
к «Евгению Онегину». Читается как 
детектив. Оторваться невозможно. 
Я наконец узнал правила и порядок 
дуэлей, особенности путешествий в 
бричке-карете в ту пору и даже про 
то, чем полька отличалась от ма-
зурки на балу. От его книги польки 
гораздо больше, чем от мазурки 
безконечных толстенных романов 
с претензией на художественность.

К тому же литературоведение 
в советские годы было, пожалуй, 
единственным легальным приютом 
для идеализма. Ведь предметом его 
изучения была отнюдь не реаль-
ность, как в других, вполне себе 
материалистических науках, а уже ее 
отражение (а значит, и искажение) 
- в слове, в литературе, в сознании 
писателя… И это само по себе с 
превеликим трудом втискивалось 
в прокрустово ложе марксистской 
казенной догматики.

Но тогда я ехал в Тарту (тороп-
ливо думая о себе как о будущем 
писателе) с высокомерной усмешкой 
«творца», решившего спустить-
ся с воображаемых высот и бег-
ло глянуть на где-то там внизу 
копошащихся возле творчества 
подмастерьев…

И тут… поразила меня дверь 
Тартуского университета. Именно 
дверь. Сразу! Белая, с позолочен-
ной филигранной ручкой. Такая 
несовременная, по виду отнюдь не 
массивная, скорее изящная дверь 
с какими-то строгими резными 
галунами. По ней было трудно 
установить эпоху. В такую дверь мог 
постучать кто угодно - от Малюты 
Скуратова (сложил свою буйну голо-
ву в битве с ливонцами под стенами 
Юрьева/Тарту) и до Петра Первого 
включительно. Он тоже не раз бывал 
в этих краях... Я привык к совсем 
иным дверям, менее изысканным, 
более советским. Даже и в Питере! 
Двери там были разные - и так себе, 
и массивные, и солидные, и никакие 
(большинство). Но ни за одной две-
рью я не ожидал увидеть того, что 
вдруг стал прозревать за этой белой 
дверью. У этой двери сразу как-то 
понимаешь, что тут открывается 
для тебя совсем иной мир. Не такой 
великий, как в питерских универси-
тетских Двенадцати Коллегиях, но 
совершенно особый, свой… Я открыл 
эту дверь. С неким трепетом.

И ощутил, наконец, себя тем, 
кем на самом деле и был тогда - 
всего лишь желторотым птенцом-
студентом.

Но сначала Алексей отвел меня 
в общежитие, где обитали на-

сельники этого тартуского ученого 
замка, студенты-филологи. Меня 
поселили на все ту же верхнюю 
полку этого странного заведения. 
Там почти не было никакого быта. 
Думаю я, что прокантовавшись вот 
так вот года два-три, человек окон-
чательно утрачивал способность 
к какой-то другой, относительно 
нормальной жизни. А когда по-
знакомился с теми, кто тут живет, 
стало понятно: я очутился в какой-
то удивительно притягательной, 
но строгой, со своими законами, 
ритуалами, обычаями, вождями и 
даже жаргоном секте. И мир здесь 
делился строго на тех, кто с ними, 
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Просим ваших молитв
Прошу молитвенно помочь моей крестнице тяжко болящей 

рабе Божией Галине. У нее сахарный диабет, на инсулине. Сейчас 
находится в больнице.                                                           Нина, г. Самара.

Прошу ваших молитв о здравии раба Божьего Павла, тренера моего 
внука. Его увезли на «скорой» с сердечным приступом. Очень добрый и 
порядочный человек. Сейчас в больнице. Состояние стабильное.

Елена Роднина, г. Самара. 

Прошу молитв о здравии моей мамы, болящей рабы Божией 
Валентины. После операции - перитонит - впала в кому. 4 марта сде-
лали повторную операцию. В больнице мама заразилась ковидом, ее 
перевели в реанимацию ковидного отделения. Состояние тяжелое.

Наталия, г. Самара.

Прошу ваших молитв о моем здравии, а также о вразумлении зятя 
Михаила и помощи Божией другим моим сродникам в тяжелых жи-
тейских обстоятельствах.                                 Раиса, Республика Алтай.

Прошу молитв о моем отце, болящем Георгии! Днем 6 марта вышел 
из дома и упал… Слава Богу, одна женщина подошла и, не почувствовав 
запаха спиртного, вызвала «скорую» (папа замерз бы в эту морозную 
ночь или даже раньше!), его увезли в больницу имени Пирогова с ин-
сультом. Отнялась вся левая сторона, лежит без сознания.

Ольга, г. Самара.

подушке к его надменным щекам. 
Окно было распахнуто, и оттуда 
ровно лился тихий солнечный свет. 
В комнате никого не было (все ушли 
на занятия). И вот он спрыгнул 
вниз с верхней койки, прошелся 
по студенческому бивуаку и вышел 
на фарфоровую улочку хрупкого 
сказочного городка… И что-то та-
кое случилось с ним «навсегда», он 
вдруг нашел свое место в мире. По-
нял, что ему дальше делать… Такая 
вот возвышенная тарабарщина… 
Но подействовало на меня маняще. 
Вдруг да в Тарту всем «откровения» 
выдаются?.. И я тоже что-то такое 
особенное там получу.

Два года спустя, в Москве, наши 
пути с ним окончательно разошлись. 
Он тогда сказал, что не любит ходить 
в церковь, ведь в храме «слишком 
много народа». А толпу он в любом 
виде не переносит. В ответ я даже не 
стал соблюдать вежливость. Просто 
отпрянул от него, как от заразного 
больного, на другую сторону улицы 
(наверное, был неправ).

Когда мы отправились в путь, 
я находился на доисторически-
дремучем уровне развития и при-
том искренне полагал, будто бы 
литературоведение - это какая-то 
ненужная, а то и вредная затея - не-
кая присоска к настоящему твор-
честву. Удел для бездарей. И если 
есть писатели, то литературоведы 
попросту не нужны. Или уж толь-
ко в качестве литобслуги. Сейчас 
я думаю диаметрально противо-
положное. Один настоящий ученый, 
«жрец» литературы (ну, вроде наше-
го самарского Льва Финка) гораздо 
нужнее культуре, чем сотни три, а 
то и больше изглоданных горды-
ней и жаждой «самовыражения» 
неудачников, возомнивших себя 
писателями. Ибо культуру созидают 
единицы, ее созидает дух, а не сою-
зы, группы и не цеха. И надо чтобы 
было кому ее хранить. И потому 
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и тех, кто вовне. Я в их понимании 
находился в некоем промежуточном 
состоянии, как человек пока что еще 
чужой, но, вполне возможно, спо-
собный скоро влиться в их весьма 
четко очерченные ряды. Алексей 
был для них почти что своим, хотя 
и на выезде. На длинном поводке. 
А за меня они собирались чуточку 
побороться. Приблизить. Некая 
Таня взялась меня поводить по 
малость нереальным улочкам Тарту 
(«Целовались?» - мрачно-деловито 
и как бы чуточку недовольно спро-
сил меня потом Алексей. - «Нет», - 
удивленно ответил я. Он сразу успо-
коился. Выходило вроде бы так, что 
он был в свой первый приезд сюда 
сразу удостоен гораздо большей, 
чем я, степени посвящения).

И жрецом этого странного лите-
ратурного культа был тот, кого 

пока что не было видно, но который 
все тут пронизывает, за всем наб-
людает, ко всему имеет отношение: 
Лотман. Его тут все звали ласково-
уважительно - ЮрМих (от имени-от-
чества ученого: Юрий Михайлович). 
То и дело слышалось ото всех:

- А ЮрМих в курсе?
- ЮрМиху уже показывал?
- ЮрМих вот что об этом сказал…
Я бы не сильно удивился, если бы 

вдруг узнал, что этот загадочный 
ЮрМих раздает свои литературные 
благословения или возглавляет 
какие-то жутковато-торжественные 
ритуалы посвящения в филологию.

В литературоведении принято 
считать, что Лотман - представитель 
советской школы структурализма - 
семиотики. Естественно, эта школа 
образовалась отнюдь не у нас. В нее 
включают известного итальянского 
писателя и медиевиста Умберто Эко, 
и нашего замечательного ученого 
Бориса Успенского. Смысл этой за-
мысловатой теории в том, что язык 
художественного произведения как 
бы изучается в своей отдельности 
как некая сумма знаков. Отрывается 
от всего и вся - от веры, нравствен-
ности, культуры, даже от автора - и 
рассматривается как от всего на све-
те обособленная система знаков и 
символов. И эти знаки, особым обра-
зом организованные писателем в 
литературном тексте, открывают нам 
какие-то тайны о… самих же знаках… 
Если упростить теорию до крайнего 
неприличия, то вопрос о том, почему 
Анна Каренина бросилась под поезд, 
подменялся вопросом о том, почему 
столько-то раз прилагательное «крас-
ный» фигурирует в романе. Тео-
рия все-таки мертвящая, неживая. 
«Суха теория, мой друг, //Но древо 
жизни вечно зеленеет». (Простите! 
Я, кажется, процитировал... Мефи-
стофеля.) И притягательность лич-
ности Лотмана была настолько силь-
на, что сама по себе стала знаком, 
организующим пространство вокруг 
себя. Весь этот картонный городочек, 
словно бы притаившийся за белой 
университетской дверью, казалось, и 
существовал-то единственно только 
для того, чтобы вот в этих причудли-
вых декорациях творил свою легенду 
гениальный ЮрМих.

На глазах у всяких там «соответ-
ствующих министерств и ведомств», 
в советских непростых условиях, 
хотя и с прибалтийским привкусом, 
Лотману удалось возродить средне-
вековую университетскую тради-
цию. Когда студенты со всего света 
съезжались не столько в Оксфорд 

или Гейдельберг, сколько к конкрет-
ным людям - ученым, будь то Оккам, 
Скот Эриугена или Галилей. Как уж 
это Лотману удалось, не знаю. Но 
свидетельствую: было.

Оказались вечером мы на лите-
ратурном общежитском засто-

лье. Я молча сидел в уголке, затаив 
дыхание. Даже и Алексей, гораздо 
меня подкованнее во всех этих 
делах, сидел несколько пришипив-
шись, не особо собой любуясь. А тут 
рядом с нами студенты-тартусцы 
вели полемику такого уровня, что 
нам и следовало помолчать. Тон за-
давала симпатичная Елена Грачева, 
приехавшая сюда из Тосно, что под 
Петербургом. Ее особенно выделял 
своим вниманием ЮрМих. Ум-
ная, преданная, насквозь филоло-
гичная, словно бы сотканная из 
примечаний к тексту. Она ярче 
всех задавала шороху на тартуских 
филологических посиделках… Так 
и вижу ее, тонкую, заточенную, как 
карандаш, с небрежным пучком 
волос на филологическом затылке, 
при дрожащем свете свечи с жаром 
спорящую о каких-то тончайших 
литературоведческих изысках. Из 
нее получилась бы восхитительная 
Мальвина!

…А получилась - судя по интернету 
- довольно известный преподаватель 
Петербургской классической гимна-
зии. К тому же волонтер, руководи-
тель крупного благотворительного 
фонда, много добра сделавшая тем 
больным раком, кому необходимы 
не производящиеся у нас в стране 
лекарства. Весьма успешный (из воз-
можных) вариант литературоведче-
ской судьбы. Тем более в каком-то ее 
интервью с радостью прочел, что она 
ходит в храм и давно уж не мыслит 
себя без Причастия. Давайте и это 
тоже поставим Лотману в «плюс».

Ей вторили остальные. Уже зна-
комая мне Татьяна (почему же мы 
все-таки не целовались?), а также 
бойкая на язык еврейка, красивый 
и трагичный парень (он уже не-
сколько раз пытался покончить с 
собой, не знаю почему)… Всего в раз-
говоре участвовало человек шесть 
или семь. И все могли дать мне 
огромную фору. А я-то еще намедни 
считал себя знатоком литературы! 
О, бедный юноша, серый советский 
студент!.. Впредь будешь знать свое 
место в этом «лучшем из миров»!

Они бы спорили до утра, но завтра 
начиналась их тартуская научная 
конференция. И литературные 
паломники со всей страны уже 
съезжались на нее. Как я сюда за-
тесался? И, главное, зачем? Но 
юность тем и прекрасна, что открыта 
всему, как нужному, так и ненужно-
му, не особо отличая одно от другого.

Там, на конференции, я и увидел 
Лотмана. Правда, мельком. Во время 
обсуждения чьего-то доклада вдруг с 
места в президиуме вскочил бодрый 
старик с живым ироничным лицом, 
сочными усами и беззащитным вы-
бритым подбородком. Скорее всего, 
он сознательно старался походить 
на Эйнштейна. Это был Лотман. Все 
сразу притихли.

- Но ведь они же безполые! Без-
полые! Эти самые тургеневские 
девушки… - так вот неожиданно 
по теме доклада высказался он. 
И сел на свое место. Всё. Это была 
единственная фраза, которую я от 
него услышал. Он явно подыгры-
вал аудитории, ожидавшей от него 

чего-то особенного, эксцентричного, 
запоминающегося. И фраза эта, од-
нако же, запомнилась.

…А может быть, как раз этим они 
и притягательны - тургеневские 
девушки? 

В тот же день я уехал из Тарту. 
Один. Алексей остался до конца 

конференции.
В литературоведческую секту я 

так и не был принят.
В автобусе думал о том, что люди 

эти, спрятавшиеся от трагичной 
и страшной действительности за 
ироничного и гениального ЮрМи-
ха, за хлипкие стены общежития, 
за горы прочитанных книг, рас-
сказывающих о других книгах, за 
белую и изящную университетскую 
дверь, ведущую к мертвым знани-
ям, - и жалки, и величественны, 
и трогательны одновременно. Но 
мне с ними не по пути. Потому что 
мне совершенно, в общем-то, без-
различно, как лучше перевести в 
сотый раз с английского строчку 
эдгарповского пророчески-мрачно-
ватого «Ворона»… Я не почувство-
вал спасительности этого пути. 
А вот духоту, а вот спертый воздух 
почувствовал. Папа иногда ласково 
звал меня книжный червь. Когда 
я, школьником, охапками уносил 
читать книги из замечательной биб-
лиотеки тогда еще Куйбышевского 
Дома Печати. Но когда встал выбор, 
книги не помогли. Или не слишком 
помогли, уж не знаю. Я не пошел на 
филологический факультет. Поехал 
в Питер - учиться на журналиста. 
И предстояло еще долго блуждать 
мне, пока не приду, наконец, туда, 
куда должен прийти каждый. Но не 
каждый приходит. В Церковь.

Алексей М. после окончания МГУ
 неожиданно уехал на Камчатку 

и там вскоре влюбился в директрису 
местного книжного магазина. Зву-
чит как шутка, понимаю. И тем не 
менее. Потом он (не знаю, с ней или 
без нее), конечно, вернулся в Мо-
скву. Его фамилия замелькала под 
мудреными книжными рецензиями.

Юрий Михайлович Лотман умер 
спустя семь или восемь лет, в 1993 
году. Он так и не принял святое 
крещение, хотя, несомненно, шел 
в этом направлении. А вот его жена 
Зара Григорьевна, тоже известный 
литературовед, стала христианкой 
буквально на исходе дней. Всю 
жизнь изучал он литературу русско-
го золотого века как бы со стороны, 
не замечая в ней самого главного. 
О таких вот странностях восприятия 
просто и ясно сказал Крылов: слона-
то он и не приметил… Удивительно 
все же! Написать подстрочный 
комментарий к «Евгению Онеги-
ну», знать больше всех на свете 
про карточные игры дворян, про 
правила этикета золотой молодежи 
пушкинской поры - и не знать того, 
что знал тогда каждый: «Отче наш» 
наизусть! Не знать, не заметить того, 
что лишь облекается в одежды своей 
эпохи, но принадлежит-то Вечности! 
«Елицы во Христа крестистеся, 
во Христа облекостеся…» Но есть 
в Евангелии поразительные слова, 
и когда их читаю, всегда удивляюсь 
их невместимой глубине: «Кто не 
против вас, тот за вас» (Мк. 9:40). 
Как они противоречат всему тому, 
чему учила нас жизнь! Но от это-
го нисколько не теряют в своей 
абсолютной истинности.

Антон ЖОГОЛЕВ.

Дочь розы
Äåæóðíûé ïî ðåäàêöèè.

- «Благовест»? Из Татарстана зво-
ню, из Черемшана. Это всего в пяти 
километрах от границы с Самарской 
областью…

- Можно сказать, соседи! А как вас 
зовут?

- Владимир Петрович Евдокимов. 
У меня вот какая просьба. Напечатай-
те, пожалуйста, икону святой муче-
ницы Голиндухи, в крещении Марии. 
И молитву ей.

Еще моя супруга выписывала 
«Благовест», она в 2012-м году ото-
шла ко Господу, теперь я выписываю 
и читаю. Года за два до того, как 
супруги моей не стало, в «Благовесте» 
было напечатано, что кому-то при-
снилась святая Голиндуха, в креще-
нии Мария, и сказала, что никто ее 
не помнит, не молится ей.

- Припоминаю… Еще в том видении 
святая сказала с грустью: «Значит, все 
было зря!» Вот только теперь уже и 
не вспомним, кто рассказал об этом 
случае. Но писали, точно. 

- С тех пор я искал хоть что-то 
о ней, молитву святой Голиндухе 
и иконочку, но ничего не нашел. 
Помогите, пожалуйста.

- Если только сможем! Она ведь 
жила и пострадала еще в VI веке… 

Святая Голиндуха (ее имя перево-
дится как Дочь розы) жила в Персии, 
была женой главного персидского 
волхва. Она понимала ложность язы-
ческих мудрований и размышляла о 
том, какая же вера истинная. Ангел 
показал ей во сне ад и рай, в котором 
пребывают верующие во Христа. Пос-
ле этого она стала усердно молиться 
Господу, чтобы Он помог и ей стать 
христианкой. Ангел Божий указал Го-
линдухе христианского священника, от 
которого она приняла святое крещение 
с именем Мария. Голиндуха оставила 
мужа-волхва. Ни уговоры его, ни побои 
не заставили ее вернуться к прежнему 
образу жизни. Ее заковали в цепи и 
заточили в темницу, где она пробыла 
18 лет. Голиндуху отдали на мучение 
жрецам. Каждый день ей наносили 
множество ран, однажды зашили в 
мешок и оставили без воды и пищи, но 
всякий раз она оказывалась невреди-
мой, благодаря чему многие свидетели 
ее мучений приняли Христианство. 
Четыре месяца Голиндуха провела в 
пропасти, где жил огромный змей, и 
осталась живой. Когда святую вели на 
казнь, ангелы чудесным образом по-
хитили ее из рук палачей, и она долгое 
время пребывала среди персидских 
христиан, поражая всех дарованной 
ей способностью воздерживаться от 
пищи. В конце жизни она совершила 
паломничество в Иерусалим. Сконча-
лась святая в 591 году. За множество 
перенесенных страданий причислена 
к лику мучениц.

Молитвы святой Голиндухе, в 
крещении Марии, и я не нашла. Есть 
лишь общие тропарь и кондак трем 
персидским мученицам.

Тропарь мученицам Фекле, 
Марфе и Марии, Персидским, 
глас 1:

Àãíèöû ñëîâåñíûÿ Àãíöó è Ïàñòûðþ,/ 
ïðèâåäîñòåñÿ ìó÷åíèåì êî Õðèñòó,/ 
òå÷åíèå ñêîí÷àâøå/ è âåðó ñîáëþä-
øå,/ òåìæå äíåñü ðàäîñòíîþ äóøåþ 
ñîâåðøàåì, äîñòî÷óäíèè, ñâÿòóþ âàøó 
ïàìÿòü,// Õðèñòà âåëè÷àþùå.

Память мученицы Голиндухи, в 
крещении Марии, 25/12 июля.

…И конечно же не напрасными 
были ее мучения, вот ведь и ваша 
супруга помнила о святой, и вы пом-
ните. А теперь благодаря вам многие 
христиане прочитают о ней в газете.

Ольга Ларькина.
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Êàäð èç ôèëüìà «Ìàðèÿ. Ñïàñòè Ìîñêâó».

Спецпаек для Матронушки
Ôèëüì «Ìàðèÿ. Ñïàñòè Ìîñêâó» èñêàæàåò äóõîâíûé ñìûñë 

âàæíåéøèõ ñîáûòèé Âåëèêîé Îòå÷åñòâåííîé âîéíû.

При чтении на церковнославян-
ском Псалтири человеку непод-

готовленному бросаются в глаза 
непонятные и на первый взгляд даже 
шокирующие слова: «Ложь конь во 
спасение» (Пс. 32:17). И сколько ни 
объясняй любителям кощунственно 
оправдывать ложь ссылками на 
Священное Писание, все равно на-
ходятся защитники буквалистского 
и потому искаженного прочтения. 
А ведь слова эти грубо вырваны из 
священного текста и имеют совсем 
иное значение. А значение такое: 
неправда, что конь поможет тебе 
избежать опасности, когда Бог эту 
опасность попускает. В общем: ах, 
обмануть меня не трудно, раз сам 
обманываться рад (чуть перефрази-
рую поэтическую строчку).

А начал я об этом в связи с недав-
но вышедшим на экраны фильмом 
«Мария. Спасти Москву» (режиссер 
В. Сторожева). В нем, в этом фильме, 
всё, считай, экранное время аллюром 
скачет по головам зрителей все тот 
же пресловутый «конь во спасение» 
- топчется по нервам, по здравому 
смыслу, грохочет копытами по на-
шим лучшим патриотическим чув-
ствам… Создатели фильма поставили 
перед собой задачу силой художе-
ственной убедительности выдать 
мифологию за правду. Подсластить 
историческую пилюлю до полного ее 
растворения во лжи. И делалось это 
якобы с благой целью примирения 
вопиющих идеологических противо-
речий в советской истории (эти 
противоречия и правда снимаются, 
но на гораздо большей глубине - куда 
эти весьма поверхностные кинемато-
графисты даже и не подумали загля-
нуть). Историческая рамка фильма 
- великая битва за Москву зимой 
1941/42 года. Вот и решили создате-
ли киноленты зачем-то добавить к 
эпохальному и к тому же юбилейно-
му событию внешнюю «церковную» 
сусальность. И для этого грубо и 
беззастенчиво имплантировали в 
историческую правду весьма далекую 
от Православия мифологию, имею-
щую к действительности примерно 
такое же отношение, какое ложь име-
ет отношение ко спасению. То есть 
никакого отношения не имеющую.

В осажденной фашистами Москве 
принимает страждущих блажен-

ная Матрона. За ней зорко, но в 
общем-то довольно благосклонно 
наблюдают сотрудники НКВД. Ведь 
времена военные, горя вокруг много, 
и потому безбожная власть людям 
дозволяет чуть больше, чем в обыч-
ные времена. Чекистка Мария Пет-
рова направляется к Матронушке, 
чтобы выведать, не сеет ли та пора-
женческие настроения (нет, не сеет), 
а блаженная целует ей руку как 
будущей «спасительнице Москвы».

Вскоре с подачи бдящих «органов» 
Сталин узнаёт о Матроне. Выбелен-
ный в фильме чуть ли не до степени 
«радетеля за народ», Берия с весьма 
фальшивым «грузинским» акцен-
том сообщает Главнокомандую-
щему, что в связи с войной в остав-
шихся незакрытыми московских 
храмах увеличилось число прихо-
жан, что, в общем-то, объяснимо. 
Но тут еще блаженная выискалась, 
людям будущее предсказывает… 
И Сталин тут же едет к ней.

Если первое появление Матроны 
в кадре отдавало еще хоть какой-то 
правдивостью (это когда старицу 
посетила агент-осведомительни-
ца), то вторая сцена с ее участием, 
встреча со Сталиным, когда он в 
сопровождении автоматчиков при-
ехал к блаженной узнать об участи, 

младшим лейтенантом, которая, 
оказывается, еще и дочь расстре-
лянного священника, отрекшаяся от 
своего отца. И вот она в том храме на 
оккупированной территории то ли 
в Порхове, то ли в Волхове, как-то 
весьма глухо прозвучало, опять сце-
наристы «плавают», похоже и сами 
не знают, где именно Тихвинскую 
нужно бы поискать! А почитали бы 
- у подлинной Тихвинской иконы 
Божией Матери история куда более 
удивительная, чем кинопридумка. 

белыми нитками да на скорую руку. 
Только главная героиня (М. Луго-
вая) «попала в образ» этакой со-
ветской «янычарши» - чекистки «с 
церковным прошлым». Но тоже и 
она то и дело переигрывает и впа-
дает в фальшь. (К слову, на улицах 
Москвы 1941 года девушки еще не 
могли прилюдно курить - не тот 
был нравственный климат в стране, 
опять режиссер напутала чего-то в 
датах.) Но она-то хотя бы старалась 
играть. А другие и вовсе спустя рука-
ва что-то там вполсилы изображали. 
И больше всего претензий к артисту 
Артуру Смольянинову, пытавше-
муся сыграть «попа»-чекиста. Этот 
интересный актер непременно бы 
справился, и не хуже Маковецкого, с 
ролью священника на оккупирован-
ной территории (см. фильм «Поп»). 
Справился бы он и с ролью офи-
цера НКВД, заброшенного в стан 
врага. Но вот с ролью священника 
и одновременно сотрудника НКВД 
справиться ни он, ни кто другой не 
в силах. Потому что одно с другим 
просто несовместимо. Это не зна-
чит, что в те годы не было среди 
пастырей таких, кто по слабости 
под лютым давлением подписали 
согласие на сотрудничество и стали 
осведомителями, увы, такие были, 
что уж греха таить (хотя и совсем 
не в тех масштабах, как это нам 
порой преподносится). Но всегда 
этот скорбный путь пролегал через 
личную катастрофу. И часто закан-
чивался страшным финалом. А тут... 
другое совсем. Для «кинопопа» ока-
залось главным отнюдь не служение 
в храме. Он так и остался оператив-
ником «в рясе», а вся эта поповская 
атрибутика лишь для работы под 
прикрытием. Такого явного поклепа 
на священство (заметьте, к тому же 
и под благовидным предлогом) в 
кино мы еще не видывали! Когда по 
сюжету чекисту в рясе нужно было 
для конспирации напялить на себя 
мирскую одежду и сбрить бороду 
(которую тоже и носил он, надо по-
лагать, для конспирации, только в 
других условиях), сделал он это с 
превеликим удовольствием. Словно 
наконец-то освободился от послед-
него груза церковности, который 
все-таки тяготил. И уже зажил на 
экране нормальной жизнью обыч-
ного офицера НКВД. Это ли не хула 
на священство? Это ли не поцелуй 
Иуды от создателей «патриотиче-
ской» киноленты? Такой провал 
граничит с позором. Как же вам не 
стыдно снимать такое?

С только уже лет отечественные ки-
нематографисты топчутся вокруг 

да около Православной темы в кино, 
и до сих пор толком даже крестить-
ся не научились на экране. В этом 
есть что-то неслучайное. И дело не 
только в отсутствии таланта (с кото-
рым тоже негусто). А в отсутствии 
подлинной веры. Когда есть талант, 
то и ложь можно на экране как бы 
превратить на одну секундочку в 
правду (опять же действует «черная 
магия» кино). Как это давным-давно 
проделал великолепный Михалков 
в «Рабе любви», когда его героиня 
бросает отнюдь ведь не больше-
викам в лицо, а как раз их гораздо 
более гуманным, хотя и тоже не в 
белых перчатках, противникам: 
«Господа, вы звери!..» Или вот уда-
лось же Петру Мамонову однажды 
то, что другим не под силу - потому 
что был он Православным челове-
ком не в кино только, а в жизни тоже. 

Там она знакомится с местным 
«попом» (не знаю, как его по-дру-
гому и назвать-то), который по со-
вместительству еще и секретный 
сотрудник НКВД. После многих 
приключений икона привозится 
в Москву. И вот уже мы видим на 
экране, как икону несут несколько 
перепуганных батюшек - в окруже-
нии вездесущих представителей все 
тех же органов. И в этом фальши-
вом и никогда не существовавшем 
«крестном ходе» несут икону к само-
лету, чтобы с ним облететь Перво-
престольную. Москва спасена, о чем 
тут же информируют Матронушку. 
Так, по версии создателей фильма, 
проходила оборона Москвы.

…Ну и Сталин, конечно, не забыл 
отблагодарить старицу. К ней вновь 
наведывается сотрудник НКВД, на 
этот раз со спецпайком. Блаженную, 
надо полагать, как особо ценного 
«агента», решили поставить на 
довольствие, включить в систему 
спецраспределения пайков. Доста-
вили ей хлеб и селедку, мол, кушай, 
блаженная, да погорячее молись о 
советском народе!

Вначале я, было, заволновался, 
вдруг да фильм, основанный от-

нюдь не на реальных событиях, ока-
жется художественно добротным. 
Ведь кино - это в сконцентрирован-
ном виде «магия искусства», и ему 
многое под силу. Но как бы не так!.. 
И в этот раз ложь не смогла осилить 
правду. Фильм получился ниже 
некуда. Ни одного живого образа. 
Сталин хотя и показан нейтраль-
но-сочувственно, его образ в этом 
фильме вызывает лишь недоумение. 
И насколько же надо быть духовно 
незрячими нашим доморощенным 
«православным сталинистам», 
чтобы с восторгом вцепиться в этот 
совершенно картонный, по сути 
карикатурный образ? Все тут сшито 

уготованной Москве,  -  отдает 
невероятной фальшью. Понимаешь 
с первого кадра, что все тут «от и 
до» - сплошная выдумка. Но хотя бы 
к образу Матронушки в киноленте 
особенных претензий нет, подлин-
ная святость и здесь себя отстоять 
сумела. Оказалось весьма оправдан-
ным, что Матронушку показали в 
фильме за легким пологом, правда, 
топорно объяснили в кино это тем, 
чтобы она своей слепотой людей не 
пугала. И таким приемом несколь-
ко отдалили ее образ от зрителей, 
иначе все мы занозили бы свои 
души еще одной болью - от лицезре-
ния искаженного изображения ре-
жиссером святого и дорогого для нас 
всех образа Блаженной Матроны 
Московской. И вот Сталин с дрожью 
в голосе спрашивает ее, сдадим ли 
Москву. - «Красный петух победит 
черного», - успокаивает его блажен-
ная (насчет «петуха» создатели 
ленты поскромничали, вообще-то 
речь в таких вот библейских случаях 
идет о «красном драконе» - но здесь 
не политкорректно получилось бы, 
вот и на скорую руку придумали 
про «красного петуха» - обычно это 
символ пожара). Блаженная требу-
ет от Сталина ослабить гонения на 
веру, «разрешить молебны» (почему 
именно молебны, а не, например, 
панихиды, ума не приложу), и в кон-
це советует обнести вокруг Москвы 
Крестным ходом почему-то непре-
менно Тихвинскую икону Божией 
Матери, которая находится на окку-
пированной немцами территории 
(почему бы не с Владимирской ико-
ной пройти, которая была под боком, 
в Москве - по сюжету совершенно не 
ясно, видать, автор сценария слыша-
ла какой-то весьма отдаленный звон, 
но не знала, где он).

И вот за иконой в стан врага от-
правляется опергруппа во главе с 
все той же симпатичной и строгой 
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Это наше общее дело
Ïîìîãèòå ãàçåòå.

А тут - ни веры, ни таланта боль-
шого. Даже толком в храм войти не 
могут артисты. И уж возле иконы 
«танцуют» в кадре, словно какие-то 
папуасы перед идолом. А ведь не 
было у них задачи как-то бросить 
тень на нашу веру, даже наоборот…

Тему Сталина сейчас беру - она 
заслуживает серьезного разговора. 
Но больно и грустно наблюдать, как 
множество далеко не теплохладных 
православных людей впали в морок 
«стокгольмского синдрома». Ведь 
большего вреда причинить Право-
славной Церкви у нас в стране, чем 
это было за годы правления Ста-
лина, еще ни одному правителю не 
удавалось. Включая и хана Батыя… 
И тем ее менее в этом фильме со 
всей прямотой прозвучало: «Ты 
Сталина не трожь!» (раньше такое 
говорили про Ленина). А с недавней 
историей нашей страны стали обхо-
диться, как кому вздумается. И это 
не кончится добром. Ведь история 
- сохраненный опыт поколений, и 
любое сознательное искажение про-
шлого может аукнуться катаклизма-
ми в грядущем.

В титрах фильма указывается, 
что снимался он при частич-

ной финансовой поддержке Мини-
стерства культуры РФ. И для меня 
это вопрос, а надо ли государству 
поддерживать такие фильмы. Да, 
наша Церковь вместе со всем на-
родом участвовала в Великой Оте-
чественной войне. И благодаря мо-
литвенному подвигу всего народа 
выковывалась Победа. Да, в те годы 
все патриоты страны, от Блаженной 
Матронушки и до Сталина, от 
священника на сельском приходе и 
до оперативника на задании - были 
едины в стремлении к Победе. Но 
изображать дело так, что в годы 
войны все идеологические противо-
речия были забыты и, словно в раю, 
тогда лань паслась рядом со львом 
и ягненок лежал рядом с волком на 
тучных пастбищах советского пара-
диза, - нечестно и неправильно. И к 
тому же оскорбительно для памяти 
умученных в ГУЛАГе Православных 
верующих. Велик был подвиг нашего 
народа в годы Отечественной войны, 
общая беда сплотила и объединила 
всех, невзирая на различия в идео-
логии. Наш народ проявил в годы 
испытаний сплоченность и духовное 
единство. И это народное единство 
привело к победе сначала под Моск-
вой, а потом и в Берлине. И случи-
лось это не благодаря всем этим до-
вольно далеким от правды мифам. 
А вопреки тем напластованиям лжи, 
которые только мешали нашему 
единству. Но молилась Матронушка, 
молились десятки русских святых, 
молились сотни тысяч Православ-
ных, - и враг отступил. Москва была 
спасена. С нами Бог! И это и есть 
самое главное наше чудо.

Антон ЖОГОЛЕВ.
8 марта 2022 г., память 

Блаженной Матроны Московской.

Афоризмы от Ивакина
Если пренебрегать врагом 

невидимым и вовремя не бороть-
ся с ним, то со временем придется 
иметь дело с врагом видимым.

По интернету летают целые 
стаи уток. Точнее, «уток».

Дмитрий Ивакин, 
с. Малячкино Шигонского 

района Самарской области.

Дорогие читатели! 
Уже привычным стало, что на 

этой странице в каждом номере 
появляется новая статья в рубрике 
«Помогите газете». И в ней редак-
тор «Благовеста» Антон Евгеньевич 
Жоголев рассказывает о жизни ре-
дакции, обращается к вам с просьбой 
о помощи любимой газете в текущих 
редакционных нуждах. Не толь-
ко о денежной помощи - хотя она 
без преувеличения нужна нам как 
воздух! - но и молитвенной. Без 
вашей помощи нам не выстоять. Но 
в этот раз все случилось по-другому. 
Сегодня мы просим ваших молитв 
о здравии болящего раба Божия 
Антония! Антон Евгеньевич забо-
лел. Диагноз пока не поставлен, воз-
можно, ковид. Болезнь еще в начале, 
самочувствие у него сейчас оставляет 
желать лучшего. Пожалуйста, мо-
литесь о нем! О здравии и помощи 
Божией в нелегких трудах. Чтобы 
он как можно скорее выздоровел и 
вернулся к своей любимой работе. 
Особенно тяжело, что недуг постиг 
его на первой неделе Великого поста.

Просим молитв и обо всех со-
трудниках редакции, ведь в нашем 
маленьком коллективе каждый на 
особом счету, и даже временная 
потеря любого из нас - а тем более 
редактора, уже более тридцати лет 
возглавляющего наш коллектив, с 
самого основания газеты! - ощутимо 
сказывается на работе. Слава Богу, 
корректор Юлия Коцын вновь на 
своем посту, внимательно читает 
и перечитывает все публикации, 
стараясь заметить даже мельчай-
шую опечатку или пропущенную 
запятую. Антон Евгеньевич тоже 
оставался с нами сколько мог, писал 
и редактировал статьи, контроли-
ровал вёрстку газеты. Да и сейчас 
держит с нами связь по телефону, 
вчитывается в присланные с во-
дителем газетные полосы… Но 
сдавать в типографию этот выпуск 

«Благовеста» нам придется без него. 
Приложим все силы, все свои уме-
ния и старания, чтобы этот номер га-
зеты получился не хуже, чем всегда. 
С Божией и вашей помощью - увере-
ны, мы сдюжим!

Да, время непростое, и помощ-
ников у редакции не так много. До-
статочно окинуть взглядом список 
жертвователей, поименованных в 
рубрике «Акция Помощь» на по-
следней странице газеты. Одни и 
те же из номера в номер дорогие 
нам имена, и число их весьма 
невелико… Но нам ли не знать, как 
трудно даются вам пусть даже малые 
лепточки - за любую вашу помощь 
мы искренне благодарны. И особая 
наша благодарность Владимиру 
Вячеславовичу К., Елене Никола-
евне Ш., Анне Александровне Ж. 
за наиболее существенную помощь 
редакции. 

Надеемся, что и другие наши чи-
татели вновь придут нам на помощь. 
Ждем от вас денежных переводов, 
а также молитв. Это наше общее 
дело, и делать его надо нам сообща. 
Имена всех благотворителей мы 
передаем на проскомидию в Кресто-
воздвиженский храм, и за вас совер-
шается молитва за Богослужением. 
Каждый ваш рубль мы принимаем 
с благодарностью и с молитвой. Так 
что снова обращаемся к читателям: 
окажите денежную помощь 
редакции!

Просим читателей не оставлять 
совместную молитву о редакции. 
В будни мы в редакции читаем эту 
молитву вместе перед обедом. А в 
выходные читаем молитву каж-
дый у себя дома. Мы не указываем 
определенное время для этой 
молитвы, а просим наших друзей раз 
в день читать молитву по соглаше-
нию в любое удобное время. Молит-
ва по соглашению сегодня для нас 
особенно важна. Мы малыми силами 
делаем большое общероссийское 

дело, и без вашей поддержки нам 
никак не обойтись. Напоминаем вам 
текст молитвы по соглашению:

Ãîñïîäè Áîæå íàø, Èèñóñå Õðèñòå, 
Òû Ïðå÷èñòûìè óñòû Ñâîèìè ðåêë åñè: 
åãäà äâîå íà çåìëè ñîãëàñÿòñÿ ïðîñèòü 
î âñÿêîì äåëå, äàíî áóäåò Îòöîì Ìîèì 
Íåáåñíûì, èáî ãäå äâîå èëè òðîå ñîá-
ðàíû âî èìÿ Ìîå, òàì ß ïîñðåäè íèõ. 
Íåïðåëîæíû Òâîè ñëîâåñà, Ãîñïîäè, 
ìèëîñåðäèå Òâîå áåçïðèêëàäíî, è 
÷åëîâåêîëþáèþ Òâîåìó íåñòü êîíöà. 
Ìîëþ óáî Òÿ, Áîæå íàø, äàðóé íàì 
(Àíòîíèþ, Åâãåíèþ, Îëüãå, Òàòèàíå, 
Íàòàëèè, Îëüãå, Îëüãå, Èóëèè - è ñâîå 
èìÿ, ñ äîáàâëåíèåì: è âñåì ìîëÿùèìñÿ 
âìåñòå ñ íàìè), ñîãëàñóþùèìñÿ ïðî-
ñèòü Òÿ î òîì, ÷òîáû ðåäàêöèÿ ãàçåòû 
«Áëàãîâåñò» ïîëó÷èëà ïîìîùü è ïðî-
äîëæèëà ñâîå ñëóæåíèå, íî îáà÷å íå 
òàê, êàê ìû õîòèì, à êàê Òû, Ãîñïîäè. Äà 
áóäåò âî âñåì âîëÿ Òâîÿ. Àìèíü.

Просим присылать в помощь ре-
дакции денежные переводы по адре-
су: 443010 г. Самара, а/я 243, 
Жоголеву Антону Евгеньевичу. 
Вы можете перечислить пожерт-
вования в помощь редакции по 
новому номеру карты Сбербанка 
4276 5400 3092 2664 или по 
номеру телефона 917-154-83-09, 
к которому привязана карта Сбер-
банка Татьяны Алексеевны Щепило-
вой. Для перевода по безналичному 
расчету наши банковские реквизиты 
приведены на 2-й странице газе-
ты. Свяжитесь с нами по телефо-
нам редакции (846) 951-85-11; 
932-78-06 или по электронной 
почте blago91@mail.ru Мы будем 
молиться о всех благотворителях - и 
заранее благодарим вас за помощь и 
молитвы. Просим, молитесь о нас!

Редакция.
Когда верстался номер. К этому 

часу пришла еще одна горькая весть: 
утром 11 марта в самарском селе Не-
роновка отошла ко Господу мона-
хиня Лидия (Державина). Под-
робно о ней мы напишем в следую-
щем номере газеты. Выражаем 
глубокое соболезнование близким 
почившей матушки Лидии и просим 
читателей молиться о ее упокоении.

Миро Святителя Николая Чудо-
творца - идеально чистая жидкость, 
которую уже много веков чудесно 
источают его святые мощи. Раз в год, 
в праздник в честь прибытия мощей 
Святителя Николая в итальянский 
город Бари, настоятель базилики 
Святителя Николая в Бари собирает 
небольшое количество этой святой 
жидкости со святых мощей. Миро 
добавляют в святую воду и раз-
ливают в специальные пузырьки с 
изображением Святителя Николая. 
Невозможно сосчитать, сколько 
чудес произошло после помазания 
этим святым миром! Сколько было 
исцелений, сколько исполнилось 
молитвенных прошений! Помазуясь 
этим миром, люди словно прикла-
дываются к честным мощам велико-
го святого!

Миро от мощей Николая Чу-
дотворца можно приобрести в 
Православном магазине на улице 
Пушкина по адресу: г. Самара, 
ул. Пушкина, д. 272. Тел. (846) 
221-09-07 или 8-903-301-09-07. 
Время работы: с 10.00 до 20.00, 
ежедневно.

Чтобы получить миро по почте, 
вам надо сделать заказ по телефону 
редакции (846) 932-78-06 или 

прислать заявку по электронной 
почте blago91@mail.ru. 

Миро от мощей Святителя Николая 
- большая святыня, и она требует 
бережного обращения. Поэтому 

бандероль с пузырьком с благо-
датной жидкостью будет высла-
на «отправлением первого клас-
са», для сохранности. А это стоит 
дороже. Бандероль будет отправлена 
наложенным платежом.

Тем, кому святое миро нужно полу-
чить как можно быстрее, предлагаем 
такой способ его получения по почте. 
Сделайте предоплату - направьте 
деньги почтовым переводом на адрес 
редакции «Благовеста». Деньги 

Многоценное милости миро направляйте по адресу: 443010 
г. Самара, а/я 243, редакция 
газеты «Благовест», Жоголеву 
Антону Евгеньевичу. 

Пузырек с благодатным миром 
будет вам выслан сразу после полу-
чения денежного перевода, в первую 
очередь. Можно сделать предоплату 
за посылку с миром на карту Сбер-
банка 4276 5400 3092 2664, Татья-
на Алексеевна Щепилова, или по 
номеру телефона 917-154-83-09, 
привязанному к этой карте. Сооб-
щите электронной почтой или по 
телефону редакции свой подробный 
почтовый адрес для высылки мира.

Стоимость одного пузырька мира 
в церковной лавке - 1550 рублей. По-
сылка одного пузырька мира по поч-
те - 2100 рублей с учетом почтовых 
расходов по России. Пузырек с бла-
годатной жидкостью будет выслан 
бандеролью (стоимость пересылки 
входит в указанную выше сумму). 

На талоне почтового перевода ука-
жите свой точный адрес, фамилию, 
имя и отчество и сделайте пометку: 
«миро». При предоплате стоимость 
двух и более пузырьков уточняйте по 
телефону (846) 932-78-06.

Пусть святое миро от мощей Ни-
колая Угодника из города Бари при-
дет в ваши дома и принесет с собой 
радость, мир, благодать и милость!
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Молитвы Божией 
Матери пред иконой 

Ее Державной
Ìîëèòâà 1-ÿ

О, Державная Владычице, 
Пресвятая Богородице, на объ-
ятиих Своих держащая Содер-
жащаго дланию всю вселенную, 
Царя Небеснаго! Благодарим 
Тя за неизреченное милосердие 
Твое, яко благоволила еси яви-
ти нам, грешным, сию святую 
чудотворную икону Твою во 
дни сии. Благодарим Тя, яко 
призрела еси с высоты святыя 
Своея на чад православных, и, 
яко солнце светлое, увеселяеши 
ныне изнемогшия от печали 
очеса наша пресладостным зре-
нием Державнаго образа Твоего! 
О, Преблагословенная Матерь 
Божия, Державная Помощнице, 
Крепкая Заступнице, благода-
ряще Тя, со страхом и трепетом, 
яко раби непотребнии, мы при-
падаем, со умилением, с сокру-
шением сердечным, со слезами 
молим Тя: вкорени в сердцах 
всех нас правду, мир и радость 
о Дусе Святе, водвори в стране 
нашей тишину, благоденствие, 
безмятежие, любовь друг ко 
другу нелицемерную! Державою 
Твоею всесильною поддержи 
нас,  слабых,  малодушных, 
немощных, унылых, подкрепи, 
возстави! Яко да под державою 
Твоею всегда храними, поем, ве-
личаем и славим Тя, Державную 
Заступницу рода христианскаго 
во веки веков. Аминь.

Ìîëèòâà 2-ÿ
О, мира Заступнице, Матерь 

Всепетая, со страхом, верою и 
любовию припадающе перед 
честною иконою Твоею Дер-
жавною, усердно молим Тя: не 
отврати лица Твоего от прибега-
ющих к Тебе, умоли, Милосерд-
ная Матерь Света, Сына Твоего 
и Бога нашего, Сладчайшего 
Господа Иисуса Христа, да со-
хранит в мире страну нашу, да 
утвердит державу нашу в бла-
годенствии, да избавит нас от 
междоусобныя брани и укрепит 
Святую Церковь нашу Пра-
вославную, да непозыблему 
соблюдет ю от неверия, раскола 
и ересей. Не имамы бо иныя по-
мощи, не имамы иныя надежды, 
разве Тебе, Пречистая Дево: Ты 
еси Всесильная христиан Заступ-
ница пред Богом, праведный 
гнев Его умягчающая. Избави 
всех, с верою Тебе молящихся, 
от падений греховных, от на-
вета злых человек, от глада, 
скорбей и болезней. Даруй нам 
дух сокрушения, смирение серд-
ца, чистоту помышлений, ис-
правление греховныя жизни и 
оставление согрешений наших, 
да вси, благодарне воспеваю-
ще величия Твоя, сподобимся 
Небеснаго Царствия и тамо со 
всеми святыми прославим Пре-
честное и великолепое Имя в 
Троице славимаго Бога: Отца, 
Сына и Святаго Духа. Аминь.

Празднование Державной иконе 
Божией Матери 15/2 марта.

Февралька
Íåïðèäóìàííàÿ èñòîðèÿ.

В начале февраля стояли жуткие 
морозы. Пару недель назад мино-
вала макушка зимы, но до теплых 
приветливых солнечных дней было 
еще очень далеко. В висячей тишине 
слышен был глухой треск - то 
лопался лед в оставленных на зиму 
огородных чанах. Воробьи прята-
лись в укромные места, образован-
ные перекрестием деревянных про-
жилин и волнообразного шифера. 
Все замерло, сжалось и желало 
одного - переждать, перетерпеть эту 
лютую стужу.

В домах топили печи, и дым под-
нимался высоко в небо - верный 
признак того, что морозы пришли 
не на один день. Настёна, оставив 
уроки, подходила к печи и блаженно 
вытягивала руки над пышущими 
жаром чугунными плитами. Хо-
рошо! Тепло разливалось по телу. 
Настя закрывала глаза, прислуши-
ваясь, как потрескивает уголь в печи 
и гудит, улетая в трубу, разогретый 
воздух.

Вдруг входная дверь распахнулась 
настежь, и в дом с шумом ввалился 
отец. Со словами: «Мать! Прини-
май! Не знаю, живой или нет?» - он 
положил у порога бело-рыжего 
теленка. Теленок почти не подавал 
признаков жизни.

Мать охнула и кинулась к печ-
ной духовке, устанавливать возле 
распахнутой дверцы два стула, на 
которые и водрузили теленка.

Теленок едва перебирал ногами, 
плавно, как в замедленном кино. 
Шерстка, мокрая после рождения, 
превратилась в ледяной панцирь. 
Глаза были почти закрыты. Шея 
не гнулась. И весь он представлял 
собой на ощупь сплошной кусок 
льда. Мать вручила Насте полотен-
це, и вдвоем они начали растирать 
почти бездыханное тельце. Потом 
сообразили принести фен и горячей 
струей отогревали и растирали ноги. 
Еще более мощный поток горячего 
воздуха шел из духовки. Растирали 
тельце теленка долго, массажи-
ровали его неподвижные члены, 
пока шерстка совсем не просохла. 

Состояние теленка не улучшалось. 
Мать попробовала влить из соски 
глоток теплого молока, но не смогла 
раскрыть крепко стиснутые челю-
сти. Прошло более часа.

- Видно, не выживет, - устало 
произнесла мать и опустилась на 
стул. Обреченно глядя на теленка, 
размышляла вслух: - Первотелка 
Морозка телочку родила. Глупая! 
Угораздило же ее в такие морозы 
телиться! Оправдала свою кличку. 
Жалко, конечно, но что поделаешь!

разрывалось от боли: ну, почему 
так? Почему должен умереть этот 
совсем еще крохотный, только-толь-
ко родившийся теленок? Умереть, 
не увидев солнышка, голубого неба, 
зеленой травки? Разве это справед-
ливо, Господи?!

Но не успела мать выйти в сосед-
нюю комнату, как теленок громко и 
протяжно замычал.

- Мама! - радостно закричала 
Настя, - она мычит!!! Ничего себе! 
Крещенская вода!

Мать вернулась 
к телочке, но та не 
подавала больше 
никаких призна-
ков жизни.

- Видно, тяже-
ло ей, бедненькой, 
умирать-то... Ты 
не стой здесь, - об-
ратилась мать к 
дочери, - нечего 
на это смотреть. 
В с е г д а  т я ж е -
ло смотреть на 
ч у ж у ю  с м е р т ь . 
Иди, делай уроки.

Но разве мог-
ла Настёна делать 
сейчас какие-то 
уроки! Мать ушла 
отдыхать, а Нас-
тя  продолжала 

сидеть возле телочки, жалея ее и 
размышляя о жизни, о смерти, о 
хрупкости бытия. Размышляла и 
переживала по-своему, по-детски, 
но от этого не менее остро. Именно 
Настя стала свидетельницей того, 
как телочка постепенно возвраща-
лась к жизни. Так что через пару 
часов мать с удивлением увидела 
стоящего посреди кухни вполне 
здорового вида теленка. И это было 
настоящим чудом! 

Телочку назвали Февралькой и 
еще некоторое время держали дома, 
приучая ее к парному молоку, кото-
рое она в первые часы пила в объеме 
пенициллинового флакончика.

С мороза зашел отец, увидел 
ожившую Февральку и засмеялся:

- Надо же! Выжила! Слава Тебе, 
Господи!

Виктория Белькова, 
Иркутская область.

Встала со стула, вымыла руки 
и еще раз посмотрела на теленка. 
Постояла, обдумывая, чем же еще 
можно ему - вернее, ей, телочке - 
помочь? Подошла к святому углу, 
налила в кружку крещенской воды. 
Настя знала, что такая вода на-
зывается агиасмой и освящается 
раз в году на Великое освящение 
в праздник Крещения Господня. 
Мать набрала воды в рот и с шумом 
прыснула на неподвижное тельце. 
Остатками воды крестообразно 
окропила телочку. Перекрестилась 
и повернулась к Насте:

- Пойду отдыхать. Устала очень. 
Ты за печкой смотри, подбрасывай 
уголь, когда прогорать будет.

Настя согласно кивнула. Смотреть 
за печью - эта работа для нее была 
привычной. Она стояла возле умира-
ющего теленка и печально гладила 
бело-рыжую шерстку. Сердечко ее 

Акция «Помощь» 
Помощь редакции оказали: 
Из Самары: иерей Михаил Советкин; Нина Х.; Александр и Валентина 

Гусевы; Иван и Людмила; Наталья и в. Димитрий; Людмила Гусева. 
Из Самарской области: с. Б. Глушица: Мария Березина; Исаклинский 

р-н, п. Сокский: Нина Кудряшова; Красноярский р-н, с. Новый Буян: Нина 
Макарычева; Сергиевский р-н, с. Калиновка: Нина Долгова; г. Тольятти: 
Татьяна Негашева; с. Яблоневый Овраг: Зинаида Илясова. 

Отовсюду: Валентина Т.; Игорь Б.; Наталья Ш.; Ольга С.; Ирина К.; 
Светлана И.; Ирина Ш.; Татьяна А.; Алла; Татьяна Б.; Елена И.; Анна С.; 
Виктор С.; Анна Ж.; Галина Алипова; Наталья Б.; Владимир К.; Зинаи-
да К.; Людмила М.; Инга П.; Марина П.; Ирина Д.; Елена Ш.; Зинаида Л.; 
Наталья Ф.; Наталья К.; Петр Р.; Лилия Н. (переводы пришли на карту 
Сбербанка); Московская обл., г. Дмитров, п. Деденево: Ирина Пресняко-
ва; Астраханская обл., с. Марфино: Раиса Стрелкова; г. Красноярск: Анна 
Лейзенберг; Ирина Гашкова; Ленинградская обл., г. Коммунар: Галина 
Шалимова; Пензенская обл., Камешкирский р-н, с. Мокрый Дол: Мария 
Краличкина; г. Чебоксары: Лилия Чупрунова.

Благодарим всех, кто откликнулся на призыв о помощи. Храни вас Бог!

Просим ваших молитв
Просим ваших святых молитв 

о здравии болящего младенца 
Анны. Девочка совсем маленькая, 
30 марта ей будет два годика. 9 мар-
та ей сделали первую операцию в 
Москве. После операции у девочки 

низкий сахар, долго не приходила в 
себя. А предстоит еще одна операция 
- на открытом сердце.

Георгий, г. Чита.
Прошу молитв о упокоении но-

вопреставленной рабы Божией 
Тамары. Это большая утрата для 
всех, кто ее знал! Очень хорошая, 

замечательная женщина, глубоко ве-
рующая, интеллигентная, большой 
друг нашей семьи. Ее дочь инокиня 
Людмила подвизается в самар-
ском Иверском монастыре. Царство 
Небесное, вечный покой в чертогах 
Божиих рабе Божией Тамаре! 

Анастасия, г. Самара.

* * *
А в будущем развалин нет,
Есть свет любви и откровенье,
Где Бог почтил прикосновеньем
Одну из тысячи планет.

Насквозь прозрачна тишина,
Вот так бывает на рассвете,
Там повторяет легкий ветер
Воскресших в Боге - имена.

Подхватывает гомон птичий
И плеск живого родника…
И долго длится перекличка -
Не день, а целые века.

Но в этой жизни, второпях,
Себя гублю неудержимо.
И там, где в прошлом смертный страх,
Произнесут ли мое имя?

Юрий Астанков, г. Самара.
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